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двойной СПРОС
Не один агроном сегодня 

тяжело вздыхает, загляды
вая в рабочие планы посев
ной. Уходят сроки, лежат не
тронутыми десятки полей — 
ненастье внесло крутые кор
рективы в тщательно проду
манную организацию поле
вых работ.

Наши механизаторы рас
считывали начать страду 
1 мая. Но в первый раз су
мели выйти в поле только 6 
мая. Если суммировать все 
работы за полмесяца, то ре
зультат получается ничтож
ным: вносили минеральные 
удобрения, ' бороновали 
озимь и многолетние травы. 
Весновспашка и прибивка 
влаги в отделениях только 
начались.

14 мая состоялось расши
ренное заседание парткома. 
На него пригласили всех 
специалистов, управляющих 
отделениями, бригадиров 
мехбригад. Обсуждался один 
волнующий всех вопрос — 
как ускорить проведение 
посевной, что предпринять 
для того, чтобы не упустить 
ни один погожий час.

Надо сказать, что к ны
нешнему севу совхоз подго
товился неплохо. Заранее 
была отремонтирована тех
ника. Во главе мехзвеньез 
поставлены ответственные 
люди, чаще — коммунисты. 
При комплектовании звень
ев учитывались способности, 
опыт механизатора. Если в 
прошлом году молодой ме
ханизатор иногда оставался 
незамеченным в поле, не
своевременно получал ква
лифицированный совет или 
критику, то нынче каждый 
начинающий работает в паре 

_ с опытным наставником. На- 
' пример, Михаил Ракитин па
шет вместе со старым трак
тористом Александром Пех- 
телевым, молодой Василий 
Прохоров — с опытным 
Дмитрием Мамаевым.

Выли у нас неприятности 
с техобслуживанием, осо
бенно в Белостокской мех- 
бригаде. Нынче совхоз заку
пил еще один агрегат техоб
служивания, перед началом 
работ специалисты провели 
собрание с мастерами-на- 
ладчиками. Сейчас ремонт 
техники в поле улучшился.

Задача перед механизато-

"рами нелегкая. Совхоз взял 
обязательство получить с 
гектара по 15 центнеров 
зерна и 200 центнеров зеле
ной массы кукурузы (в 
прошлом году урожайность 
зерна составила лишь 10,4, 
а кукурузы — 188 центне
ров с гектара). Учитывая 
это, специалисты пересмот
рели технологию обработки 
почвы. Например, в отличие 
от прошлых лет, полностью 
проведем првкатьгвание поч
вы под посев зерновых, 
улучшим способы внесения 
удобрений.

В Пудовском отделении 
накоплен неплохой опыт 
возделывания кукурузы. 
Урожайность этой культуры 
здесь сумели поднять за по
следние два года со 180 до 
260 центнеров е гектара. А 
в Белостоке, например, зеле
ной массы кукурузы ежегод
но собирают не более 130 
центнеров с гектара. В этом 
году всю площадь под куку
рузу совхоз планирует обра
ботать.по методу пудовцев.

На заседании парткома 
было прямо сказано: если
не принять решительных 
мер по активизации работ, 
могут пойти насмарку все 
предложения агрономов -по 
улучшению обработки поч
вы, окажется безрезультат
ной подготовительная работа 
к страде —- совхоз не по
лучит запланированной уро
жайности. Дожди—дождями, 
но, раскачка все-таки была, 
не все погожие дни пер
вой половины мая использо
вались с полной отдачей. 
Ведь совхоз «Володинский» 
находился в тех же услови
ях, а сделано там больше, 
работа володинских механи
заторов была отмечена в 
районе.

По приказу дирекции се
годня в мастерских введены 
10-часовой рабочий день, 
двухсменна для токарей и 
кузнецов. Цель этого меро
приятия — за несколько 
дней исправить гусеничные 
тракторы, которые сломались 
при подвозке кормов и на 
других работах. Было сдела
но строгое замечание инже
нерной службе за задержку 
ремонта тракторов и неудов
летворительное снабжение 
мастерских запасными ча
стями.

Работу каждой мастер
ской и отделения контроли

рует кто-то из главных спе
циалистов. Сеялки вывезены 
в поле. Это позволит без 
задержек начать сев после 
обработки почвы.

В этом году у нас в три 
раза больше прошлогоднего 
объем весновспашки. Поэто
му, опираясь на опыт мно
гих хозяйств области, мы то
же придерживаемся такой 
тактики —  чтобы не терять 
времени даром, все тракторы 
бросили на вспашку. Потом 
мы сможем усилить посев
ные звенья, сократить сроки 
сева. Как обычно, гусенич
ные тракторы работают в две 
смены, продлили рабочий 
день для колесных.

Высокая организованность 
труда на каждом производ
ственном участке — важней
шее требование нынешней 
посевной. Огромного напря
жения сил, поистине стой
кости требует она и от са
мих механизаторов. Я с удо
вольствием называю имена 
Виктора Петраченко, Михаи
ла Шалухина, Ивана Воево
дина. Они показывают при
мер мастерства и самоот
верженности. Но как сде
лать, чтобы‘с полной отда
чей работал каждый трак
торист, чтобы напряженный 
ритм сохранился до конца 
трудной страды?

В конце апреля во всех 
отделениях прошли совеща
ния с механизаторами. Не
давно мы провели повтор
ные собрания. На них не 
обсуждались снова рабочие 
планы, речь шла о том, что 
каждый должен предъявлять 
к себе двойной спрос — ме
ханизатор выполнять по две 
нормы, бригадир чувство
вать двойную ответствен
ность.

Первостепенную роль в 
поддержании боевого духа 
механизаторов должно сыг
рать соревнование. На мой 
взгляд, особенно важна ог
ласка результатов труда. 
Прошел день, а наутро ме
ханизатор должен знать, как 
поработали он, его звено, 
бригада в целом. Ни один 
рекорд не должен остаться 
незамеченным.

Хочу сказать, что в орга
низации соревнования у нас 
еще сделано далеко не все, 
много формальности и «га
лочек» вместо дела. Согла
сен, может быть, мало вни
мания обращают на эти воп

росы специалисты. Но глав
ными организаторами сорев
нования должны стать рабо
чий комитет и месткомы. 
Этого, к сожалению, о наших 
профсоюзных работниках 
еще не скажешь.

В этом году мы усовер
шенствовали условия сорев
нования, меры поощрения 
механизаторов. Итоги подво
дятся регулярно, оформля
ются бюллетени. В отличие 
от прошлых лет, дан бой 
бракоделам. Усиление борь
бы за качество тоже про
диктовано нынешней стра
дой.

Перед началом работ з  
парткоме была проведена 
беседа с учетчиками. Персо
нально указано бригадирам 
и агрономам отделений, ко
торые покрывали недобро
совестных механизаторов, 
прощали халатность. По ре
шению парткома ответствен
ность за качество труда воз
ложена также на коммуни
стов, членов группы народ
ного контроля. Решено нака
зывать материально всех, 
по чьей вине допущен брак, 
— будь это тракторист, 
учетчик, бригадир или агро
ном. Экономисты внедрили 
предложения областного уп
равления сельского хозяйст
ва по дополнительному по
ощрению механизаторов, ра
ботающих с высоким качест
вом н перекрывающих днев
ные нормы.

Выполнить принятые обя
зательства в нынешних ус
ловиях хлеборобам совхоза 
будет трудно. Тем более, 
что мы пока не освоили се
вообороты — важный фак
тор для повышения урожай
ности. И все же отступать 
не намерены. Учитывая, что 
на урожайности сказывают
ся потери зерна в уборку, 
мы решили с ними бороться. 
Запланировано обновление 
токов, улучшение дорог для 
перевозки зерна с полей, 
будет пущена сушилка в 
Белостоке. Но начало уро
жаю необходимо положить 
в‘эти горячие дни. Если су
меем сократить сроки сева, 
хлеб успеет созреть. Стой
кость и мастерство механи
заторов должны победить 
капризы запоздалой весны.

В. ГУЩИН, 
главный агроном совхоза 
«Белостокский» Криво- 

шеннского района.

Н а д о с к у  
п о ч е т а

В мае — весеннем ме
сяце,-  ознаменованном 
празднованием тридцати
летия Победы советского 
народа над фашистской 
Германией, с особым 
подъемом трудятся вете
раны Великой Отечест
венной войны. Обра
зец высокопроизводи
тельного труда в кол
хозе имени XXIV съез
да КПСС показывают 
ветераны войны В. И. 
Старых и Н. И. Тонкин
ский. Вместе с ними рабо
тает недавно демобилизо
вавшийся из армии 
Н. В. Трубачев.

В колхозе ведутся од
новременно весновспашка 
и предпосевная обработка 
земли. Ширится фронт 
полевых работ и в других 
хозяйствах. На районную 
доску почета занесена 
механизированная брига
да Батуринского отделе
ния совхоза «Вперед», 
возглавляемая Н. В. Да- 
зерко. На доске почета 
имена ряда передови
ков, лидирующих в рай
онном социалистическом 
соревновании механиза
торов за быстрейшее за
вершение вспашки и боро
нования. Это трактористы 
совхоза «Вперед» Иван 
Байгулов и Владимир 
Лазерко, а такжё Влади
мир Шенцов из колхоза 
имени 50-летия Великого 
Октября.

Т, АЛЕКСЕЕВА,
Ш егар ски й  рай о н .
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Коммунист Сергей Павло- первых дней опытный меха- качество сева, которое
вич Сечин ведет сев на во- низатор засевает по 20—21 пм„пкпр
лях совхоза «Еловский» Ко- гектару при норме 16,5. В д
жевииковского района. С своем звене он отвечает за Фото Е. Лисицына.

ЧЕГО ВЫЖИДАЮТ ЗЫРЯНЦЫ?
В областном штабе по 

проведению комплекса ве
сенних полевых работ нам 
сообщили, что по состоянию 
на 19 мая Зырянский район 
вьшоявнл т а н  сева зерно
вых культур всего на 
0,8 процента. В то же время 
северный Чешский район

засеял 4,1 процента посев
ной площади.

Медленно разворачива
ются и также отстают от ча- 
ияцев в основных зерносею
щих Шегарском и Томском 
районах. Лишь ножевников- 
цы уверенно наращивают 
темпы. Они выполнили план

сева яровых на 10,7 про
цента.

А время уходит, считан
ные дни отвела нынешняя 
весна на весь комплекс. И 
выжидать в этих условиях 
— значит подвергать угро
зе урожай завершающего го
да пятилетка.

РАБОТАТЬ,
КАК ЕЛОВЦЫ!

В Кожевниковском райо
не лучше других ведет поле
вые, работы совхоз «Елов- 
скнй». Мы уже сообщали, 
что здесь прибита влага на 
всей площади. За минувшую 
неделю механизаторы совхо
за заборонили все озимые 
культуры, полностью внесли 
минеральные удобрения на 
поля.

Полным ходом идет сев 
зерновых культур. Совхозу 
предстоит посеять их па 
1.784 гектарах. Засеяно 
1Л09 гектаров — 61,8 про
цента к плану! Особенно 
дружно работает здесь ме
ханизированная бригада Ге
роя Социалистического Тру
да И. Д. Пахомова.

B. ГРИГОРЬЕВ,

НАЧАЛИ СЕВ
ЯРОВЫХ
СЕВЕРЯНЕ

В Чаинском районе к севу 
яровых культур первым 
приступил совхоз «Усть- 
Бакчарский». Засеяны
первые десятки гектаров, 
Здесь особенно отлича
ется звено опытного меха
низатора Я. Я. Гофмана. 
Уже в первый день каждый 
член звена выполнял норму 
на севе на 183 процента, а 
тракторист А. У. Скляев 
трудился за двоих.

В совхозе «Северный» хо
рошо работает тракторист 
Н. К. Стрелков. На прибив
ке влаги он выполняет нор 
мы на 175 процентов.

А. АЛЕКСЕЕВ.

ВПЕРЕДИ—
МОИСЕЕВСКОЕ
ОТДЕЛЕНИЕ

Механизаторы Моисеев- 
ского отделения совхоза 
«Новиковский» Асиновского 
района, которыми руководит 
Н. С. Болванов, лучше дру
гих в хозяйстве ведут комп
лекс весенних полевых ра 
бот. План вспашки и бороно 
вания механизаторы выпол
нили на 56 процентов, под
кормили многолетние травы 
на половине. площади. Удар
ная работа моисеевцев по
могает хозяйству добиваться 
неплохих результатов. В 
совхозе вспахано 1.119 гек
таров при плане 2.594.

В Маложировском отделе
нии совхоза имени Кирова 
отличается механизирован
ное звено Г. А. Борисенко. 
Недельное задание этот кол
лектив выполнил на 170 
процентов.

П. ВЛАДИМИРОВ.

ПЕРВОМАЙЦЫ 
ВЕРНЫ СЛОВУ

Перед началом весенних 
полевых работ механизато
ры колхоза «1 Мая» Перво
майского района обратились 
ко всем механизаторам обла
сти с призывом — .выпол
нять ежедневно по полторы 
нормы. Слово свое перво- 
майцы подкрепляют делом. 
Особенно отличается здесь 
тракторист Г. П. Своекашчн. 
Он выполняет нормы на 182 
процента. На весновспашке 
хорошо, трудится другой 
тракторист колхоза — 
Н. И. Сивашков. Вместо 28 

' он ежедневно вспахивает по 
46 гектаров.

C. НИКОЛАЕВ.

УСПЕХ
Д. Г. ЛОГИНОВА

Тракторист совхоза «Пар- 
бигский» Бакчарского райо
на Д. Г. Логинов вышел по
бедителем в районном со
ревновании на прибивке 
влаги. За четыре последних 
дня он обработал на тракто
ре ДТ-75 162 гектара при 
норме 140.

Среди хозяйств успешнее 
других ведет работы весен
него комплекса совхоз «За
веты Ильича».

И. КРЮКОВ.
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Бригада коммунистического труда 19-й«б» 
линии, которой руководит бригадир М. Д. Ща- 
метько,—одна из передовых в цехе № 21 

электролампового завода.
Коллектив бригады принял повышенное 

обязательство: в честь выборов в Верховный 
Совет РСФСР и местные Советы депутатов 
трудящихся завершить полугодовой план до
срочно — ко дшо выборов.

7.500 электрических ламп изготавливает 
бригада при плане 7.250 в смену.

Одновременно с борьбой за высокое каче
ство продукции здесь стремятся экономить н 
полуфабрикаты.

Надевание цоколей — одна из сложных 
операций, и с ней отлично справляется опыт
ная работница, профорг бригады Светлана 
Растригина. Она ежедневно перевыполняет 
сменное задание.

Монтажница Тамара Дружинина три года 
назад окончила ГПТУ-17. Сейчас она лучшая 
монтажница бригады, ударник коммунистиче
ского труда. Шестьсот спиралей сверх смен
ного задания монтирует она каждую смену.

НА СНИМКАХ: работница С. Растригина н 
бригадир М. Д. Шаметько; монтажница 
Т. Дружинина.

Фото В. Казанцевё.

П Р О Б Л Е М А
ж д е т  р е ш е н и я

Необычайно поздняя весна задержала начало 
сплавных работ. По Кети вместо плотов еще идет 
лед. Но совсем недалек день, когда труженики- 
теплоходы потянут по реке плоты. За навигацию 
1974 года речники Новонльинской РЭБ отбуксиро
вали 510 плотов объемом 1 миллион 736 тысяч ку
бометров. Прн этом навигационный план выполнили 
лишь 30 процентов плотоводов. Почему это произо
шло? Как совершенствовать содружество речников 
и сплавщиков? Как улучшить качество сплотки н 
ускорить буксировку плотов по Кети? Пути решения 
этих нелегких проблем намечают в своем коллек
тивном письме капитаны теплоходов-плотоводов Но
вонльинской РЭБ флота Колпашевского речного 
порта.

В отношениях между реч
никами и сплавщиками всег
да существовала натяну
тость, и только в последние 
годы удается достичь опре
деленного взаимопонимания, 
содружества. Но сплавщики 
еще слишком медленно из
живают недостатки, которые 
существенно влияют на ра
боту речников.

Приведем некоторые циф
ры. К навигации 1973 года 
сплавщики изготовили 138 
большегрузных плотов. Нави
гационный план выполнило 
90 процентов экипажей теп
лоходов. В прошлом году бы
ло предъявлено к буксировке 
только 89 большегрузных 
плотов. Навигационный план 
смогли выполнить лишь 30 
процентов плотоводов. Нын
че нам планируют передать 
50 большегрузных плотов. 
Работа речников еще более 
усложнится.

Нам хочется обратить вни
мание 'руководства Нарым- 
ской сплавной ' конторы - на 
качество изготовления пуч
ков и в целом плотов. Осо
бенно низко качество плотов 
летней сплотки. В каждом 
плоту, который изготавли
вается в июле—сентябре, 
как правило, 200—300 кубо
метров леса размолевано. В 
процессе буксировки эта дре
весина теряется, разбивает 
другие лучки. А сколько вре
мени затрачивается на пере
формирование плотов?! По 
нашим приблизительным под
счетам, суда Новоильинской 
РЭБ в прошлом году про
стояли 359 суток. Только по 
вине сплавщиков Катайгин- 
ского участка мы потеряли 
118 суток. Причем мы еще 
не подсчитали часы, потерян
ные в ожидании, когда плот 
переделывают.

Неорганизованность сплав
щиков очень мешает работе. 
Вот сейчас с начала навига

ции и до конца июня плотов 
много, а не хватает такела
жа, во второй половине се
зона — мало плотов. Пере
ход на летнюю сплотку длит
ся пять—десять дней. Это 
время мы простаиваем. За
тем начинается горячая пора 
сенокоса. И тут в ожидании 
одного плота на плотбище 
собирается до четырех-пяти 
теплоходов.

На два выходных дня все 
плотбища замирают. Даже 
мастера участка можно най
ти разве что в пять часов ут
ра в домашней постели. При
ходится кочевать с рейда на 
рейд в поисках очереди по
меньше.

Осенью сплавщики вспоми
нают, что нужно выполнять' 
сезонный план. Начинается 
горячка. Плоты «стряпают» 
наспех, забывая о качестве. 
Цель одна — отправить с 
рейда, сбыть с рук, а сколько 
древесины дойдет к месту 
назначения, мало кого волну
ет. Часто плоты формируют
ся с повышенной осадкой. 
Сплавщики словно забывают, 
что такой плот может за
крыть судовой ход. Нагляд
ный пример—Катайгинский 
сплавучасток, где, на 660-м 
километре в прошлом году 
путь был перекрыт на шесть 
дней.

Хочется обратить серьез
ное внимание руководства 
Нарымекой сплавной конто
ры на изготовление плотов 
больших объемов. По срав
нению с 1972 годом произво
дительность труда на пере
возке плотов снизилась на 
18 процентов. Три года на
зад 138 большегрузных пло
тов были средним объемом 
6—8 тысяч кубометров. 
Нынче 50 больших плотов— 
по 5—6 тысяч кубометров. 
Доведя объем пучка до 30— 
40 кубометров, можно уве
личить плот на 2—2,5 ты
сячи кубометров. Больше-

С п л а в  л е с а
грузные плоты, как и работа 
с тяжеловесными железно
дорожными составами, дают 
большой экономический аф
фект: сокращается число
плотов, расход такелажа, 
растет производительность' 
труда.

Мы обращались с открьн 
тым письмом к руководите
лям Нарымекой сплавной 
конторы, но сдвигов к луч
шему мало. Зимние плоты, 
особенно в Катайгинеком и 
Уткинском сплавучастках, 
изготовлены плохо, средний 
объем составляет 3 —3,5 ты
сячи'кубометров. Сплавщики 
просто обкрадывают свое 
предприятие, не используя 
столь могучий резерв. Техно
логия большегрузных пло
тов давно разработана, 
сплавщики имеют • богатый- 
опыт. В чем же дело? Ведь 
речники и сплавщики — еди
ный конвейер. Почему же 
он работает с такими пере
боями?

В Обращении ЦК КПСС 
к партии, к советскому наро
ду сказаны слова о всемер
ном развертывании социали
стического соревнования в 
завершающем году девятой 
пятилетки. У нас, речников, 
есть предложение к сплав
щикам Нарымекой еплавкон- 
торы — развернуть социали
стическое соревнование меж
ду экипажами плотоводов и 
комплексными бригадами. 
Совсем нетрудно, скажем, 
информировать бригаду 
сплотчиков о времени прибы
тия' теплохода, что приведет 
к сокращению простоев, 
улучшит наше деловое со
дружество со сплавщиками.

Нужно навести порядок на 
конечных рейдах Нарымекой 
еллавконторы и Кетского ле
созавода, где плохо органи
зованы постановка и приемка 
плотов. Очень неблагополуч
но на рейде Кетского лесо
завода. Здесь не обеспечива
ют встречу плотов. В про
шлую навигацию на участке 
О—14-й километр допуска
лись столь большие потери, 
что нередко закрывался су
довой ход. До пяти теплохо
дов работало на ликвидации 
этих пробок.

Если сплавщики совместно 
с речниками решат назван
ные проблемы, мы вовремя 
и без потерь доставим всю 
предъявленную древесину в 
конечные пункты, с хороши
ми показателями закончим 
завершающий год девятой 
пятилетки.

Г. ЗЛОДЕЕВ,
В. САННИКОВ,

В. СУРКОВ 
и другие капитаны теп
лоходов Новоильинской 
РЭБ флота Колпашев

ского речного порта.
Всего 36 подписей.
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О Т С Ч ЕТ  
П О  В Е Р Т И К А Л И
НАШИ КАНДИДАТЫ 
В Д Е П У Т А Т Ы

За окном играли голуби. 
Они кувыркались в весеннем 
воздухе, и это стремитель
ное вращение было убеди
тельным доказательством 
птичьей радости. На подо
коннике переминался с ноги 
на ногу еще один черноголо
вый сизарь. Разминая кры
лья, он тоже косил бусинку 
глаза в бездонную синь неба. 
И вдруг сорвался с подокон
ника, круто, почти вер
тикально, пошел вверх.

— Силен, — восхитился 
Вологжанин. — Вот кому 
действительно небо — род
ная стихия. Ты посмотри, 
что вытворяет!

Людмила проводила взгля
дом стремительную птицу. 
Время обеденного перерыва 
кончилось, и бригада разо
шлась по рабочим местам. 
Людмила взяла электриче
ский паяльник, нацелилась 
им в оголенный конец ' про
водка. В хитросплетении 
мельчайших деталей, где по
рой одних трансформаторов 
больше двух сотен, должен 
настройщик найти любую не
исправность. Сочетания ана
литического мышления и 
ювелирного мастерства, боль
ших знаний и кропотливого 
труда требует эта профес
сия.

Тянется от паяльника тон
кая струйка дыма, свивает
ся легкими кольцами. А 

' в оконной раме маленький 
эскиз весеннего неба с голу
бями. Людмила улыбается, 
вспоминает сизаря, кувырка
ющегося в родной стихии. А 
что же такое родная стихия? 
Как конкретизировать это оп
ределение .по отношению к 
самой себе, к своей бригаде?

Вот Виктор Вологжанин 
всегда находит в своем деле 
что-нибудь неизведанное. И 
закономерно, что формиру
ются его поиски в рациона
лизаторские предложения. В 
прошлом году их было четы
ре. Только одно, внедренное 
в производство, экономит 80 
тысяч рублей. Виктор, не
сомненно, в своей стихии. А 
Юрий Шагиахметов. Юрий 
Герасимов, да, собственно, 
вся бригада, все без исклю
чения имеют призвание к 
профессии настройщика. Зна
чит, «своя стихия» — это же
лание трудиться, подкреплен
ное несомненным даровани
ем.

Людмила смотрит на своих 
товарищей, сидящих вдоль 
столов. Ее бригада... По ито
гам прошлого года она побе
дила в соревновании комсо
мольско-молодежных бригад 
промышленных предприятий 
области. Коллектив награж
ден вымпелом ЦК ВЛКСМ, 
занял первое место в мини
стерстве. В обшем, бригада 
свои - достижения множит год 
от года, поднимаясь все вы
ше. А как это начиналось?

Людмила опять склоняет
ся над схемой, видя пеструю 
мешанину бесчисленных про

водов. Будто кто-то взял 
клубки разноцветных ниток, 
перепутал, переплел их в са
мых невероятных направле
ниях. А ведь у каждого про
водка свое назначение, есть 
строжайшая логика в его 
подключении. Таков закон 
технологии. Но в успехе 
бригады тоже закономер
ность, своя логика.

— Ты о чем задумалась? 
— окликает бригадира Веро
ника Луккер. — Взгляни, 
что-то у меня не контачит.

Здесь каждый всегда го
тов прийти на помощь. Та
кое стало обычным явлени
ем. Но это частности, а 
главное?

Как-то в проходной, в плот
ном потоке спешащих на ра
боту, Людмила услышала об
рывок разговора:

— Та самая бригада Бре- 
котниной, в которой все гра
мотные. Она и награждена 
вымпелом ЦК ВЛКСМ.

А что? Пожалуй, вот это 
шутливое определение «все 

'грамотные» отражает суть 
ее коллектива. Из двадцати 
двух человек, только двое 
имеют среднее образование, 
у остальных либо институт 
за плечами, либо техникум, 
либо они учатся. Когда Бре- 
котнина девять лет назад 
после школы пришла на 
электротехнический завод, 
было у нее представление о 
работе настройщика, как о 
деле кропотливом, но особых 
знаний не требующем. Но 
специфика производства это 
мнение разрушила.

Бригаде уже в первые го
ды ее существования была 
поручена ответственная зада
ча —• освоить и выпустить в 
серийное производство изде
лия новой техник.и. Причем 
удельный вес вновь осваива
емых изделий составлял 30 
—35 процентов годовой про
изводственной программы це
ха. Так вот случилось, что 
недавно сформированная 
Комсомольске - молодежная 
бригада оказалась ведущей 
на производстве.

Большая ответственность 
либо тяготит людей, либо .за
ставляет расти. Ребята взя
лись за учебу. Начав тру
диться в этом коллективе 
простой работницей, Людми
ла получила самую высокую 
квалификацию настройщика, 
закончила вечернее отделе
ние института и стала брига
диром.

В жизни каждого коллек
тива есть периоды, когда от 
руководителя требуются ка
чества, не предусмотренные 
•спецификой производства. В 
бригаде двадцать два чело
века. Каждый занят в обще
ственной жизни предприятия. 
Здесь секретарь партбюро 
цеха, секретарь комсомоль
ской организации, четыре 
члена завкома, партгрупорг 
участка, инспектор по охра
не труда, народный заседа
тель, депутат райсовета.

В общем, бригада уникаль
на арсеналом общественных

поручений. А если учесть, 
что все отличные специали
сты, то какими же качества
ми должен обладать сам 
бригадир?

— Знаете, — задумчиво 
говорит Александр Коломак, 
— главное достоинство наше
го бригадира в том, что она 
отличный организатор. Я то
же окончил институт, но ка
кими бы мы сознательными 
ни были, бригада прежде 
всего должна быть монолит
ным коллективом. А это це
ликом заслуга руководи
теля.

У Людмилы 'застенчивая 
улыбка, скромность и так
тичность в обращении. В об
щем, лучшие качества обая
тельной женщины. Она ни
когда не повысит голоса. Но 
повинуются ей беспрекослов
но, потому что Брекотнина 
всегда принципиальна. А это 
для авторитета руководите
ля — самое главное.

Прошлый год для коллек
тива был трудным. Осваива
ли новую технику, все шло 
гладко и вдруг на одной ста
дии затормозилось. Всей 
бригадой ломали головы, ис
кали причину срыва. Вот 
когда ярко и наглядно под
твердилась польза высокого 
образовательного уровня 
коллектива. Практик, как бы 
он ни был талантлив, всегда 
опирается в работе на уже 
изведанное. А тут все новое, 
надо всем подняться в сво
их суждениях. И бригада об
наружила причину непола
док. Пошла продукция отлич
ного качества.

На заводе о бригаде Бре- 
котниной говорят, что она 
своим делам «ведет отсчет 
по вертикали». То есть кол
лектив постоянно растет, и 
нет предела его совершенст
вованию. План здесь посто
янно выполняете  ̂ на 130— 
140 процентов, полноправ
ным членом коллектива за
числен ветеран завода Миха
ил Васильевич Лебедев, за 
которого ребята тоже выпол
няют норму.

В общем, когда комсомол
ку Людмилу Станиславовну 
Брекотнину коллектив родно
го ей электротехнического 
завода назвал кандидатом в 
депутаты Верховного Сове
та РСФСР, для всех это бы
ло явлением закономерным. 
Собрание единодушно реши
ло: достойна.

Она сидит на своем обыч
ном месте и внимательно 
изучает прибор. Нужен диаг
ноз его неполадок. А за ок
ном кувыркаются в весеннем 
небе голуби. Самые сильные 
из них уходят вверх по вер
тикали. Где-то у самых обла
ков вьется черноголовый си
зарь... э. стоилов.

* * *
НА СНИМКЕ: Л. С. Бре-

„котнина (в'центре) с товари
щами по работе К). Шагиах- 
метовым и В. Ткаченко.

Фото В. Казанцева.

П о м е т о д у  
Н .  З л о б и н а

П о б е д и т е л ь -
б р и г а д а
В. В. Пичушкнна

Сейчас по методу знатно
го строителя Н. Злобина в 
области работают 32 брига
ды, в составе которых 396 че
ловек. Стоимость строитель
но-монтажных работ, вклю
ченных в договоры, опреде
лена в 3.067 тысяч рублей. 
Заметим, что в прошлом го
ду в этот период работало 
лишь 13 бригад.

Наилучших результатов в 
первом квартале добилась 
бригада В. В. Пичушкин.ч с 
Чаинского строительного 
участка треста «Томсксель- 
строй». Сооружая одно из 
зданий в селе Подгорном, 
коллектив успешно справил
ся с принятыми обязательст
вами. Сменная выработка од
ного рабочего составила 2,6 
кубометра кирпичной кладки 
против 1,46 кубометра в 
среднем по министерству. 
Получена экономия 1,1 тыся
чи рублей. Победителю со
циалистического соревнова
ния среди бригад-злобинцев 
присуждено переходящее 
Красное знамя и почетная 
грамота областного совета 
профсоюзов.

Положительных результа
тов достигла комсомольско- 
молодежная бригада Ю. П. 
Русакова из строительного 
управления № 1 треста 
«Томскпромстрой».

Вместе с тем, как это бы
ло отмечено в постановлении 
президиума облсовпрофа, 
бригадный хозрасчет на 
стройках внедряется по- 
прежнему медленно. Брига
ды часто не укладываются в 
нормативные сроки и рас
четную стоимость строитель
ства объектов. Одной нз при
чин этого является отсутст
вие у большинства бригад 
перспективных планов рабо
ты.

П. ЗАХАРОВ, 
инструктор облсовпрофа.

УДАРНАЯ ВАХТА 
АВТОТРАНСПОРТНИКОВ

С Л О В О  
И Д Е Л О

\
В начале апреля наша 

газета опубликовала репор
таж с митинга коллектива 
томского грузового авто
предприятия Л® 3. В нем 
рассказывалось о принятии 
автомобилистами обяза
тельств на апрель, который 
решено было объявить 
ударным.
Подведены итоги ударно

го месячника. Обязательст
ва перекрыты по всем основ
ным показателям. План ме
сяца по объему грузоперево
зок выполнен на 101,9, по 
по грузообороту — на 109,2 
процента. Получено доходов 
на пять процентов выше 
планируемого.

По-прежнему впереди 
идут бригады — лидеры со
ревнования. Бригада Влади
мира Зюбанова, давшая 
слово на двадцать процентов 
перекрыть задание, почти на 
треть перевыполнила его. 
Немного отстала бригада 
Анатолия Голяка, которая 
добилась в апреле высокой 
выработки—123 процентов.

Отлично поработали води
тели. Вячеслав Антимонов, 
например, сделал в апреле 
почти полторы нормы, на
много перевыполнив свое 
обязательство. То же самое 
следует сказать о Владими
ре Паутове, Владимире Зю- 
банове, других шоферах на
шего автопредприятия.

Ударный месячник закон
чился, но ударные темпы 
коллектив не снижает. Гото
вясь достойно встретить 
XXV съезд партии, мы взя
ли обязательство на май: вы
полнить план по объему гру
зоперевозок на 102, по гру
зообороту —■ на 105 процен
тов. Дополнительно к плану 
мы перевезем тысячу тонн 
грузов, сделаем 30 тысяч 
тонно-километров.

И. КИСЕЛЕВ, 
заместитель директора 
грузового автопредприя

тия № 3.

ЗАБОТЫ  К А Ж Д О ГО  ДНК
Строительно-монтажный поезд № 299 треста «Томск- 

трансстрой» — крупная организация, ее коллектив осваи
вает на возведении объектов в Колпашеве до 4 миллионов 
рублей ежегодно. Много внимания здесь уделяется каче
ству. Речной порт и жилье для рабочих сданы с оценкой 
«хорошо»,

Особенность строительно-монтажного поезда в том, что 
он нередко в пути, меняет свой адрес. Между тем кадро
вый состав здесь стабилен, равно как н успехи. Произво
дительность труда за последние четыре года возросла в 
2,5 раза, количество нарушений трудовой дисциплины 
уменьшилось втрое.

Наш корреспондент встретился с секретарем партбюро, 
главным инженером поезда Юрием Петровичем Кудриным 
и попросил ответить на вопросы.

— Каковы факторы, опре
деляющие успех? Отчего, в 
частности, стали возможны 
перемены к лучшему с дис
циплиной?

— Факторов много. Это, 
прежде всего создание пред
посылок к успешному труду. 
В последние годы у нас мно
гое сделано для перестройки 
и механизации работ. У 
партбюро, администрации, 
постройкома, техсовета по
стоянно на контроле выпол
нение организационно-техни
ческих мероприятий, они 
поддерживают рационализа
торов, добиваются, чтобы бы
стрее осваивались новые ма
шины и механизмы. Словом, 
главным курсом по-прежне
му остается курс техническо
го прогресса. На участках 
теперь более мощные краны, 
бульдозеры, грейдеры, экска
ваторы, все работы механи
зированы.

Труд облегчен, производи
тельность его иная, да и за
работок строителей выше, 
для закрепления кадров это 
немаловажно. А с постоян
ными кадрами работать лег
че.

В основном решена и про
блема жилья, для рабочих по
строены благоустроенные до
ма, вырос целый поселок, 
это тоже сказалось на за
креплении кадров.

Далее. В укреплении дис
циплины мы повысили роль 
соревнования, сделали так, 
чтобы в нем принимали уча
стие все. Итоги за месяц под
водим на мастерских участ
ках и рабочих собраниях. ■

Налажено соревнование 
за звание «Лучший по 
профессии». Победителей оп
ределяем раз в квартал и по 
итогам за. год. Практика по
казала, что такая периодич
ность наиболее целесообраз
на. Учитываем качество ра
боты, а также трудовую дис
циплину. При рассмотрении 
итогов на заседании построй
кома присутствуют начальни
ки участков, мастера, прора
бы, вопрос, кому присудить 
первенство, обсуждается ши
роко и . взыскательно.

За первый квартал звание

«Лучший по профессии» за
воевали каменщик В. Тип- 
син, столяр Е. Уфимцев, 
плотник М. Шаров, маляр 
А. Перескокова, бетонщик 
П. Буянов, крановщик Е. Ко
сарев, экскаваторщик Н. Ав- 
рамчик, монтажник В. Ниг- 
мадзянов. Лучшей среди ком
плексных бригад признана 
бригада В. Туреева.

— Что делает для укреп
ления дисциплины в коллек
тиве парторганизация поез
да?

— Заботы о дисциплине 
— это заботы каждодневные. 
Начали мы с того, что наве
ли порядок в своих партий-

ЗА В Ы С О К У Ю  
Д И С Ц И П Л И Н У  
ТРУДА И БЫТА

пых рядах. В числе наруши
телей теперь не бывают чле
ны партии. Показывают при
мер в труде и в быту кра
новщик Л. Перегуд, грейде
рист 3. Якшибаев, шофер
A. Мартюшев, мастер
B. Киргеев, прораб А. Заи- 
кин и другие.

С дисциплиной на строй
ках стало получше, это так, 
но нарушения есть, и вопрос 
этот мы ставим в разных ас
пектах. Например, заслуши
вали на партсобрании отчеты 
прорабов В. В. Гречкина и 
А. П. Дашука о том, как 
они занимаются воспитанием 
в своих коллективах. Повы
шены требования к качеству 
работ и спрос с мастеров за 
состояние трудовой дисцип
лины. Поднимаем роль рабо
чих собраний, больше внима
ния уделяем обучению моло
дежи, наставничеству.

— Какие формы общест
венного осуждения применя
ются к нарушителям поряд
ка и дисциплины?

— Формы не новые. Глав
ное, наверное, в том, что 
применяем мы не отдельные, 
единичные меры, а систему 
мер. Скажем, действует та

кой порядок — пьяницу или 
прогульщика вызывают в по
стройкой, в присутствии 
бригадира, прораба,̂  началь
ника участка принимается 
решение, как с ним быть, — 
обсудить на собрании, пере
дать дело в совет профилак
тики, в товарищеский суд 
или ограничиться беседой, 
предупреждением. Так или 
иначе, провинившийся обыч
но проходит две-три общест
венные инстанции.

Нарушителей порядка рез
ко критикуют стенгазета 
«Строитель», ее сатириче
ское приложение. О побывав
ших в медвытрезвителе со
общает листок-информация, 
который вывешивается на 
специальном щите.

За год на заседаниях това
рищеского суда рассмотрено 
27 дел, 56 нарушений дис
циплины рассмотрено на за
седаниях постройкома, неко
торые из них обсуждались 
на рабочих собраниях. Про- 

' винившиеся наказаны в ад
министративном порядке, со 
многими проведены беседы 
на прорабских участках.

— А профилактические 
меры?

— Многое дает регуляр
ность в проведении рабочих 
собраний. Работает совет 
профилактики. В поселковом 
клубе часто выступают лек
торы местного общества 
«Знание», работники мили
ции, прокуратуры.

— Вероятно, что-то де
лается и для улучшения ус
ловий труда и досуга людей?

— Да, конечно. В прораб
ских участках оборудованы 
вагончики. Зимой там тепло, 
есть горячая вода. Выделены 
автобусы для доставки рабо
чих на объекты.

Существенным мне кажем
ся и то, что построен свой 
спортзал, в нем действует 
несколько спортивных сек
ций. Неплохо работает клуб, 
почти еженедельно в нем 
проводятся молодежные ве
чера. Выступления художе
ственной самодеятельности 
пользуются популярностью.

Зимой устраиваем коллек
тивные лыжные вылазки, ле
том — выезды на озеро 
Светлое.

Многое еще нам предстоит 
сделать. В апреле было пар
тийное собрание. На нем при
нят комплексный план улуч
шения воспитательной рабо
ты. В частности, намечено 
повысить роль прорабов и 
мастеров в воспитании кол
лектива, больше внимания 
уделять молодежи, наставни
честву, борьбе с нарушителя
ми дисциплины и порядка, 
полнее использовать коллек
тивные меры воздействия.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

По следам наших

выступлений

Двадцатый год трудится в 
механических мастерских 
Ергайского леспромхоза 
Алексей Михайлович Ми
хайлов. Ударник коммуни

стического труда, специа
лист высокого класса.

Слесарь по ремонту трак
торов работу выполняет ка
чественно, надежно. За" уме

лые руки, отзывчивость он 
пользуется большим уваже
нием в коллективе.

Фото Н. Потапова.

«Разочарование»
Материал под таким заго

ловком был опубликован в 
нашей газете 21 февраля 
1975 года. Речь шла о не
внимании руководителей
совхозов и колхозов к моло
дым специалистам.' Нам от
вечает начальник областно
го управления сельского хо
зяйства Н. Д. Досужее.

— Действительно,—-согла
шается Николай Дмитрие
вич, — часто бывает, что 
руководители хозяйств ис
пользуют молодого' специали
ста не по назначению, преж
девременно дают ему высо
кую должность, не создают 
нужных производственных и 
жилищных условий. Област
ное управление работает над 
тем, чтобы не допускать по
добного.

Стало правилом направ
лять специалиста на работу 
лишь в тот совхоз или кол
хоз, который обесценивает 
его квартирой. Управление 
обязало начальников район
ных управлений сельского 
хозяйства, директоров фирм 
и совхозов, председателей 
колхозов предоставить бла
гоустроенное жилье всем 
нуждающимся специалистам 
до конца 1975 года. Очень' 
хорошо принимают специа
листов в совхозах имени 
50-летия СССР, «Заря», 
«Комсомолец», «Чернышев
ский», имени Свердлова.

Решается вопрос о том, 
чтобы за каждым специали
стом закрепить машину. Это 
поможет ему работать опера
тивнее.

В некоторых районах ор
ганизована стажировка моло
дых специалистов, проводят
ся с ними районные слеты. 
На областных курсах повы
шения квалификации сейчас 
учится более 300 человек,- 
среди них немало молодых 
специалистов, готовящих се
бя к руководящей работе.

В хозяйствах специалисты 
обучаются в школе экономи
ческих знаний, многие сама 
являются пропагандистами.

Все это позволило значи
тельно сократить текучесть' 
специалистов.

Чем сильна
лесная
дружина?»

Так называлось выступле
ние бригадира укрупненной 
бригады Аслановского лес
промхоза, Героя Социалисти
ческого Труда В. П. Яны- 
щевского, опубликованное в 
газете «Красное знамя» 15 
апреля 1975 года. Матери
ал обсужден на заседания 
парткома леспромхоза 24 ап
реля.

Критические замечания, 
высказанные в адрес произ
водственных служб леспром
хоза, руководителей средне
го звена, и в частности ма
стера погрузки Д, Пересторо- 
нина, рабочего и цехового 
комитетов профсоюза, верны.

Райком КПСС указал ру
ководству леспромхоза на 
факты неорганизованности 
со стороны мастеров и десят
ников, сказывающиеся на 
производительной работе 
бригад, нарушающие трудо
вой ритм.

Администрации, парткому 
и рабочему комитету лес
промхоза предложено уси
лить контроль и обеспечить 
необходимые условия рит
мичной работы бригад, си
стематически подводить V ито
ги соревнования укрупнен
ных лесозаготовительных 
бригад, улучшить наглядную 
агитацию.

В настоящее время брига
да В. П. Янышевского еже
сменно заготавливает 800 ку
бометров древесины. Такой 
график позволит‘бригаде вы
полнить высокие социалисти
ческие обязательства, заго
товить в завершающем году 
пятилетки не менее 200 ты
сяч кубометров леса.

В. ИЛЬИН,
первый секретарь Верх-
иекетского райкома 

КПСС.

СЛОВО
ОБ АГИТБРИГАДЕ Б О Е В А Я , ЗА ВО Д С К А Я

В нашей стране начался всесоюзный смотр на
родных талантов. Большое внимание уделяется в это время 
развитию агитационно-художественных бригад. Прошло бо
лее года со дня областного конкурса коллективов боевого  
жанра, который проводился во Д ворце культуры «Авангард» 
под девизом «Решающему году пятилетки — ударный труд».

Смотр убедительно показал возросшее мастерство агит
бригад, популярность этой ф ормы пропаганды. В конкурсе  
приняло участие 14 лучших коллективов Томска и области. 
Вызвал озабоченность тот факт, что к  смотру не были готовы  
коллективы крупны х предприятий Томска — эмальпроизвод- 
ства объединения «Сибкабель», ТЭМЗа, ГРЭС-И и некоторых 
других, не участвовал ни один вузовский коллектив.

...Короткие минуты отды
ха. Участники агитбригады 
Асиноаского городского Дома 
культуры приглашают в Ма- 
ложирозский клуб доярок, 
механизаторов, полеводов. 
Зрители оказываются героя
ми интермедий, песен, куп
летов. Они аплодируют теп
лым словам в адрес передо
виков, вместе с агитбригадой

высмеивают прогульщиков, 
пьяниц.

«Синеблузники» говорили: 
«Утром в газете, вечером — 
в куплете». Этот девиз актуа
лен и сегодня. А для этого 
недостаточно констатировать 
факты, называть цифры, 
важно найти такую форму 
выступлений, чтобы факты 
и цифры, не утратив своей

достоверности, получили на 
сцене яркое образное вопло
щение. ,

Это учитывают руководи
тели агитбригады Асиновско- 
го городского Дома культу
ры. Большую работу по спло
чению коллектива, подбору 
исполнителей, составлению 
сценариев провела ее руко
водитель Людмила Ивановна 
Острогова.

Мало кто представлял, 
что это за новый творческий 
коллектив.. На предприятиях 
и в организациях, города про
водились беседы, разъясня

лись цели агитбригады. Были 
выпущены красочные афиши, 
знакомящие с этим жанром 
художественной самодеятель
ности, '■> - ‘4 sШ

Постепенно определился, 
костяк коллектива. Это эн
тузиасты, нашедшие свое

призвание именно в таком 
трудном, но очень важном 
жанре. Это — Л. Дорошен
ко, Л. Кошелева, Л. Про
свирника, В. Игнатьев, 
Л. Острогова и многие дру
гие.

Год от года совершенство
валась программа. Много бы
ло волнений в связи с подго
товкой к районному и об
ластному смотрам, где кол
лектив завоевал призовые 
места.

Нужно сказать, что агит
бригада Дома культуры в 
Асине не единственная. Та
кие же коллективы созданы 
в СУ-24, ЛПК, на тракторо
ремонтном заводе и ряде дру
гих предприятий. Большое 
внимание этим коллективам 
уделяет горком КПСС. В 
районе накоплен неплохой 
опыт культурно-массовой ра

боты непосредственно на по
левых станах. Сюда регу
лярно выезжают автоклубы.

К полевым работам этого 
года здесь хорошо подготови
лись. В каждом хозяйстве 
есть планы обслуживания 
полевых станов, животновод
ческих ферм. Агитбригадов- 
цы уже начали выступать 
перед тружениками села. В 
тематике лекций и бесед — 
подготовка к очередному 
XXV съезду КПСС, к выбо
рам в Верховный Совет 
РСФСР и местные Советы, 
выполнение обязательств за
вершающего года пятилетки.

Заместитель заведующего 
отделом пропаганды и агита
ции Аеиновского горкома 
КПСС А. С. Юрьева сказа
ла:

— Агитбригада как форма 
работы с массами очень эф

фективна. Мы будем доби
ваться,' чтобы эти коллекти
вы были на каждом пред
приятии.

Я не случайно столь под
робно говорю об агитбригаде 
из Асина, хотя первоначаль
но было желание рассказать 
о лауреатах областного кон
курса. К сожалению, многие 
агитколлективы, даже при
зеры, распались сразу же по
сле смотра или заметно сни
зили боевитость. Даже 
бригада «Микрон» из экспе
риментального цеха подшип
никового завода, занявшая 
первое место, стала высту
пать просто с концертами и 
утратила право называться 
представителем боевого жан
ра.

Художественным агит
бригадам еще не везде уде
ляют достаточно внимания. 
Если в областном управле
нии культуры принимают 
меры к созданию широкой 
сети агитбригад, разработке 
содержательных программ,

то этого не скажешь о проф
союзных клубах, хотя воз
можностей у них намного 
больше. Особенно лгало 
агитбригад в областнолг цент
ре. ; 1

Первая программа «Сон в 
зимнюю ночь» принесла 
агитбригаде «Огонек» за
вода «Сибэлектромотор» 
большой успех. Она стала 
лауреатом областного кон
курса, заняв второе место. 
«Огонек» защищал честь об
ласти на зональном смотре в. 
Ангарске. После приезда от
туда я встретилась с члена
ми этой бригады. Настроение 
у них было, увы, подавлен
ное.

В Ангарске мы по-на
стоящему поняли, насколько 
многогранна работа агит
бригад, — сказала одна из 
активных участниц, член 
комитета ВЛКСМ Альбина 
Ильина. — Коллектив 
«Огонька» занял на зональ
ном смотре одно из послед
них мест. Думается, что это

справедливая оценка. У нас 
об агитбригадах вспоминают 
перед смотром. А в Ангарске 
выступали коллективы бо
лее чем с десятилетним 
стажем.

Сейчас «Огонек» совсем 
«потух».

Перечень распавшихся 
коллективов можно было бы 
продолжить, потому что из 
14 агитбригад, выступавших 
на конкурсе, большинство 
постигла такая же учесть.

Объяснение обычно одно: 
нет сценариев. Между тем в 
соседних областях проблема 
эта решена.

Агитбригады нуждаются в 
постоянной помощи партий
ных организаций, хозяйст
венных руко1Водителей, а 
также Дома художественной 
самодеятельности. Агит
бригады нужны не только 
для смотра, они — на пе
реднем крае борьбы за ут
верждение наших идеалов.

Г. ОЛЬГИНА.
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В а ш а  Р А З Р А Б О Т Ч И К И
В группе разработчиков 

Томского специализированно
го монтажно-наладочного уп
равления треста «Запсиб- 
спецавтомаийка» трудится 
всего шесть человек — стар
шие инженеры Валентин Фе
дорович Никифоров, Иван 
Дмитриевич Иванов, Анатсь 
лий Иванович Зыбин. Сергей 
Владимирович Макаров, 
Петр Андреевич Желнин и 
чертежница Людмила Пет
ровна Кужевская. Здесь со
здаются новые приборы, 
необходимые для проведения 
монтажно-наладочных работ, 
совершенствуются различные 
схемы автоматики, решаются 
частные задачи АСУ.

Наша газета уже расска
зывала об автоматизирован
ной системе управления ав
тотранспортом города Крас
ноярска, о первом ее этапе— 
создании информационного 
табло, на котором фикси
руется количество автобусов, 
вышедших на маршруты. Ис
пользование этой системы 
дает возможность контроли
ровать движение 500 автобу
сов на 50 городских мар
шрутах. Монтажом и налад
кой ее занимались разработ
чики Томского управления.

Сейчас специалисты уп
равления заканчивают рабо
ты по созданию второй оче
реди этой системы. Непо
средственно этой ' работой 
занимается старший инженер 
Иван Дмитриевич Иванов.

Вот что он рассказывает:
—- В эту систему автома

тизированного контроля и уп
равления движением авто
транспорта как составная 
часть войдет и система со 
световым табло, о которой 
шла речь ранее. Хочу доба
вить, что на табло доступа-

ПРОМЫСЛОВИКИ
ПРИКЕТЬЯ

Первый выстрел из ружья 
Николай Ларионов сделал по 
разреш ению отца, когда ему 
было девять лет. С малых лет 
его отец, Павел Дмитриевич, 
кадровый охотник, приобщал 
сына к своему ремеслу. Сам 
родился и вырос в Верхне- 
кетском  районе. Тысячи кило
метров прошел охотничьими 
тропами, досконально изучил 
промысловое хозяйство, по
этому из года в год на протя
жении полувека держал пер
венство в соревновании сре
ди здешних охотников.

Николай в четырнадцать лет 
самостоятельно промышлял, 
один уходил в тайгу. Шла вой
на. Взрослые и его сверстни
ки трудились под лозунгом : 
все для фронта, все для побе
ды. День и ночь добывали 
рыбу, уходили в тайгу за пуш
ниной, боровой дичью.

Более тридцати лет прошло 
с тех пор, но Николай Пав
лович не изменил профессии 
отца. Таких охотников часто 
называют удачливыми, но за 
удачами стоит нелегкий труд, 
долгое изучение таежных за
конов. В прош лом году Нико
лай Павлович сдал пушнины ка 
2.382 рубля, добыл 220 кило
граммов рыбы, заготовлял 
брусничный лист, ягоду, орех. 
Задание выполнил на 250 
процентов. За высокие показа
тели в определяющ ем году 
девятой пятилетки Н. П. Ла
рионов награжден бронзовой 
медалью ВДНХ.

Урожайным выдался для 
передового охотника и нынеш
ний сезон. Из тайги он вер
нулся с хорошей добычей. 
Сдал 61 соболя, 243 белки, 
много боровой дичи и лосино
го мяса.

—  Я люблю тайгу, как люби
ли ее мой отец и дед, — 
рассказывает Николай Павло
вич. —  Люблю ходить по за
снеженным урманам, разгова
ривать с тайгой, искать и на
ходить ее дары. Хотя ноги уже 
не молодые, но работать нын
че значительно легче. Минув
шей зимой мы охотились за 
сотни километров от Белого 
Яра, завезли и вывезли нас на 
вертолете. Так же доставля
лись и продукты. А тайга бога
тая— работай, не ленись. Oxq- 
тился я с Владимиром Городи- 
ловым. Он приехал в Прикетье 
из Кемеровской области. Азы 
нашего дела тоже познавал с 
детских лет. Несмотря на то, 
что первый год в рядах кадро
вых промысловиков коопзве- 
ропромхоза, уже зарекомен
довал себя знающ им и уме
лым охотником. Добыл за се
зон 234 белки и 36 соболей, 
много боровой дичи.

По плану каждый охотник 
должен сдать государству мяг
кого золота на 700 рублей. 
Ларионов и Городилов взяли 
обязательство на завершаю
щий год пятилетки- добыть 
пушнины и заготовить дикора
стущих на сумму не менее 
трех тысяч рублей каждый.

Неподалеку от них охотился 
Валерий Ромашов. В декабре 
прош лого года он демобили
зовался из рядов Советской 
Армии и вернулся в родное 
село. Валерий тоже идет пс 
стопам отца — кадрового 
охотника. За короткий охотни
чий сезон Ромашов доставил 
на склад 15 соболей, 100 бе
лок, перевыполнив задание.

В. РЫ5АЛОВ.

ют только свежие данные о 
выходе автобусов на линии в 
течение каждого часа. Во
просы регулирования движе
ния решает ^диспетчер, но 
он не имеет информации о 
движении каждой единицы. 
В новой системе, или, точнее, 
во второй ее части, на .уче
те уже каждый автобус. При
чем если автобус движется 
без нарушения графика — 
сведений не поступает. Все. 
они заносятся с помощью 
телетайпной ленты в ЭВМ. 
Машина хранит в своей па
мяти всю информацию и да
же ...начисляет водителю 
премиальные за выполнение 
графика движения. Бели же 
график движения нарушает
ся, то моментально об этом 
узнает линейный диспетчер. 
Все изменения фиксируются 
на световом табло.

Линейный диспетчер имеет 
возможность, благодаря спе
циальной индуктивной связи, 
соединяться с любым водите
лем и вносить коррективы в 
график.

На столе у Людмилы Пет
ровны Кужевской появились 
новые чертежи. Они выпол
няются по заказу автотран
спортников Барнаула. Не
вольно возникает вопрос: а 
что же делается непосредст
венно для Томска, какова 
перспектива внедрения АСУ 
транспортом в нашем горо
де?

На это Валентин Федоро
вич Никифоров ответил:

— Создание АСУ тран
спортом—дело новое н дале
ко не простое. Этими вопро
сами занимаются; многие ор
ганизации. Пути исследова
ния разные. Единого мне
ния пока нет. Я приведу 
один пример. Уже несколько

лет специалисты Омского 
управления нашего треста 
занимаются монтажом и на
ладкой автоматизированного 
управления автотранспортом 
Омска «АСДУ-А». Эта си
стема выходит на ЭВМ тре
тьего поколения «М-6000». 
Наличие этой машины дает 
возможность регулировать 
количество автобусов и дви
жение каждого из них. Од
ним словом, машина будет 
выполнять м«огие расчетные 
работы, вплоть до начисле
ния заработной платы води
телям. Из всего этого видно, 
что Омская система универ
сальна и есть не что иное, 
как АСУ в чистом виде.

Однако, как показывает 
опыт, томичам внедрять ом
скую систему нецелесообраз
но. Она очень дорога (стои
мость ее около 4 миллионов 
рублей), и на ее внедрение 
уйдет несколько лет. Вне
дрение же первой и второй 
очередей красноярской си
стемы не потребует больших 
материальных и временных 
затрат.

К концу года мы намере
ны внедрить вторую очередь 
красноярской системы. По
сле чего ознакомим с ее ра- 
ботЪй ответственных работ
ников Томска, и-тогда будет 
выбран путь внедрения 
АСУ транспортом в нашем 
городе. Кстати, в Краснояр
ске . уже проводилось сове
щание по АСУ транспортом. 
Представители ряда городов 
высказали мнение, что путь, 
избранный красноярцами, — 
наиболее перспективный. 
Было отмечено также, что 
внедрять АСУ только для 
автотранспорта вряд ли це
лесообразно. Нужно создать

единую систему для управ
ления движением автобусов, 
трамваев я троллейбусов.

— Читателю может пока
заться, -— сказал в заключе
ние В. Ф. Никифоров, — 
что наша группа работает 
только на другие города. Это 
неверно. Вопросы регулиро
вания движения автотран
спорта решаются уже и в 
Томске. Наши инженеры за
кончили проектированиег и 
уже началось изготовление и 
монтаж системы, выполняе
мой по заказу томского ав
топредприятия Jsfe 1974. О 
ней расскажет Иван Дмит
риевич Иванов:

— Эта система направле
на на автоматизацию грузо
вых перевозок. Внедре
ние системы дает возмож
ность получить на световом 
табло информацию о состоя
нии всех передвижных еди
ниц автохозяйства в любой 
момент времени. Мы изгото
вили четыре пульта для ру
ководителей. предприятия и 
один — центральный диспет
черский. Диспетчер, главный 
инженер, директор предприя
тия в любой момент смогут 
получить информацию о том, 
где находится автомашина 
(на линии или на ремонте), 
узнать о виде ремонта и 
причину простоя. Появится 
возможность получать и сум
марную информацию по 
каждому отряду или автохо
зяйству в целом. Осущест
вляться это будет примерно 
так: контрольные механики 
— мастера со своих пунктов 
(всего их восемь) вводят ин
формацию в блок памяти. 
Этот блок также изготовлен 
в нашем управлении. Из 
блока памяти руководитель 
предприятия при желании 
может получить информа
цию на световом табло. Вся 
система рассчитана на 500 
автомашин и регистрирует 
15. различных состояний каж
дой подвижной единицы.

А. ЛЮДИН.

У наших соседей
— новосибирцев

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
ПРИБОР

Во многих институтах 
страны ученые исследуют 
сейчас условия развития 
растений и их зависи
мость от внешней среды. 
При этом возникает необ
ходимость в измерении 
площади листьев расте
ний. В специальном опыт
ном проектно-конструк
торско - технологическом 
бюро Сибирского отделе
ния ВАСХНИЛ создан 
прибор, принцип действия 
которого основан на из
мерении величины свето
вого потока, падающего с 
измеряемой поверхности 
листа на фотоприемник. 
Электрическое напряже
ние на выходе прибора 
после усиления регистри
руется стрелкой.

Применение нового 
прибора способствует по
вышению эффективности 
научных исследований в 
области растениеводства 
и диагностики развития 
растений. Кроме того, 
прибор может найти при
менение в кожевенной и 
легкой промышленности 
для определения площади 
кроя. ИП-1 уже при
меняется учеными Сибир
ского НИИ кормов.

СИГНАЛИЗАТОР В
БУНКЕРЕ-ДОЗАТОРЕ
Автоматизацию техно

логических процессов на 
крупных животноводче
ских комплексах во мно
гом сдерживает отсутст
вие датчиков, работаю
щих в условиях ферм. 
Датчики, выпускаемые 
нашей промышленностью 
и успешно применяемые в 
других отраслях народно
го хозяйства, для нужд 
сельскохозяйстве н н о г о 
производства практиче
ски не пригодны.

Работники f специально
го . опытного проектно- 
конструкторского бюро по 
заказу Сибирского науч
но-исследовательского и 
проектно- технологическо
го института животновод
ства разработали новое 
устройство — сигнализа
тор наличия кормов 
«СНК-1», назначение ко
торого — контроль уров
ня кормов в бункере-доза
торе «КТУ-10» и выдача 
сигналов диспетчеру и в 
систему автоматического 
регулирования.

Достоинство «СНК-1»
— универсальность его
применения для любого 
вида кормов. Немаловаж
ным преимуществом яв
ляется и то, что его мож
но применять для контро
ля уровня зерна и кар
тофеля в бункерах, моло
ка, воды и нефтепродук
тов в емкостях, а также 
сыпучих материалов.
Прибор обеспечивает на
дежный контроль за уров
нем силоса, сена, соломы, 
корнеплодов и т. п. без 
перенастройки. Рабочие 
чертежи на сигнализатор 
кормов имеются в 
СОПКТВ СО ВАСХНИЛ 
(633154, п/о Барышево 
Новосибирской области, 
СОПКТВ).

ТЕРМОМЕТР ДЛЯ
ОВОЩЕХРАНИЛИЩ
Сохранность продо

вольственного и семенно
го картофеля во многом 
зависит от температурно
го режима в хранилище. 
Однако поддерживать не
обходимый режим, не 
зная, какова температура 
в различных слоях бурта, 
практически невозможно. 
Сотрудники Сибирского 
научно- исследовательско
го института механизации 
и электрификации сель
ского хозяйства и 
СОПКТВ СО ВАСХНИЛ 
разработали и изготовили 
экспериментальный элек
тротермометр «ИТК-1».

Прибор был успешно 
применен в Луговском 
совхозе Новосибирской 
области. Он хорошо себя 
зарекомендовал, но имел 
одно неудобство при экс
плуатации: необходимо
было через каждые 40— 
60 минут снимать показа
ния датчиков. Сейчас 
разработан и изготовлен 
измеритель температуры
— «ИТК-2». От своего 
предшественника он отли
чается тем, что оснащен 
серийным электронным 
самопишущим потенцио
метром типа «ЭПП-09». 
Теперь прибор автомати
чески снимает показания 
первых двенадцати датчи
ков и записывает их на 
диаграммной ленте. При
менение прибора «ИТК-2» 
позволя'ет установить с 
высокой точностью зави
симость изменения темпе
ратур в массе картофеля 
от времени работы венти
ляционных систем, тем
пературы и скорости по
даваемого этими система
ми воздуха и на этой ос
нове выработать практи
ческие рекомендации по 
использованию вентиля
ционных установок при 
хранении семенного и пи
щевого картофеля.

Л. ЛЕВИН.

Жив ли тот родничок? 
Поил он полпоселка — не 
было ближе другого источни
ка. К нему приходили ново- 
васюганские женщины, вы
страивались в очередь, жда
ли, покуда наполнятся ведра 
студеной водицей.

Спозаранок либо ближе к 
ночи ходила по воду к род
ничку и жена Алексея Мин
дигалеева Фрида. Добира
лась она к нему тропинкой в 
сумерках, и' сердце ее обры
валось. Черной стеной стоя
ла тайга.

Жили Миндигалеевы в 
только что срубленном бара
ке. Из непросохших лесин 
сочилась медленными капля
ми влага и падала то в са
харницу, то на хлеб. Нео
штукатуренные стены они 
оклеили простой бумагой. 
На ней полуторагодовалый 
сын Юрий выводил свои пер
вые каракули.

Вспоминают также, как 
заложили первую опорную 
скважину едва ли не в самом 
поселке. Три года ее бурили 
и два испытывали. Скважина 
«показала» тощий нефтяной 
пласт, и вроде бы уже было 
все .предрешено: не стоит
здесь городить огород. Не
многим позднее окрестные 
площади «просигналили» 
сейсморазведчикам, что
нефть должна быть—и бога
тая. С того и пошли в рост 
сначала нефтеразведка, за
тем экспедиция.

Судьба ли распорядилась, 
или дело случая—не допы
тывался, но геолог Миндига- 
леей появился переводом в 
Новом Ваеюгане тринадцать 
лет назад. Четыре года до 
этого уже прожито на поле
вом довольствии, четыре 
весны прошумело, как защи
тил диплом в Томском поли
техническом.

Нетрудно представить его 
тогдашнего—спокойного, ти
хого парня. С годами в нем 
ничего почти не изменилось. 
Появился он и спокойненько 
впрягся в свою геологиче
скую работу, не помышляя 
ни" о чем особом, кроме, как 
делать требуемое по возмож
ности получше. И жена Фри
да Николаевна потом поде
лится:

t— Думаете, я видела его 
дома? То он на буровых, то 
в отделе своем до третьих 
петухов сидит. Ни выходных, 
ни праздников. Думаете, ча
ще я вижу его сейчас?

Сказано было при Алек
сее, и он, слушая это, со

гласно кивал головой и вино
вато улыбался. Больше все
го почему-то запомнились эта 
улыбка и еще его манера 
смотреть прямо в глаза, а 
говорить тихо. Признаюсь: 
сложновато писать о геоло
ге Миндигалееве. Он не из 
тех людей, вокруг которых 
кипят страсти, сталкиваются 
мнения. И если какие-то бу
ри и потрясения происходи
ли в его душе, вряд ли о 
том может догадаться мало 
знающий его человек. Ниче
го они не сломали в устойчи
вом миндигалеевском харак
тере.

—Вам бы, конечно, занят
нее было рассказать о взле
тах Миндигалеева, борениях 
его натуры, — рассуждает 
начальник Западной экспеди
ции В. Н. Лычев, —Вот-де 
был таким, а стал вот каким: 
крупным специалистом и 
приметным руководителем. 
Знаний и упорства хватило 
бы Миндигалееву, чтобы за

нять пост повыше. Но не 
рвется к нему человек. Одно 
еще скажу: не однажды у 
нас возникал вопрос о ком
петентности тех или иных 
руководителей, и ни разу ни
кому не приходило в голову, 
что Миндигалеев не на сво
ем месте.

И работа у него такая, под 
характер — спокойная. Ра
зумеется, сиживал он и у 
костров и шлепал по осени 
глухими проселками. Но не 
то характерно для его рабо
ты. Вся она в основном вер-

мы к ним только тогда, ког
да перестроится . сейсмика.

Это дело, вероятно, уже 
неотдаленного будущего. 
Пока же геологический от
дел экспедиции исправно 
«выдает свою продукцию»: 
геолого-технические карты— 
без них буровики не присту
пят к проходке скважин. Под
считывает запасы. Сюда же 

, поступают керны, «свитки» с 
разнообразной информацией, 
которую надо расшифровать, 
систематизировать, сделать 
заключение. Сейсморазвед
чики дают довольно размы-

ЛЮДИ Т ОМСКОГ О СЕВЕРА

Коэффициент
удачи
шится за столом в отделе, 
стены которого увешаны гео
логическими картами.

Любопытнейшее занятие, 
между прочим, —изучать гео
логические карты. Видеть од
нажды довелось огромней
шее полотно, где бушевали 
могучие краски. Тревожно
щемящее чувство вызывала 
эта карта, точно внезапно 
открылось нечто заповедное 
и космическое, потаенное в 
бездне веков. Таким пред
ставляют гидрологи много
километровые глубины зем
ной коры. В геологическом 
отделе карты поскромнее. В 
числе их — «Обзорная кар
та территории деятельности 
ТТГУ». Хоть и не броско 
она оформлена, но для том
ских геологов в ней самое 
значительное на сегодняш
ний день.

В ее западной части—«вла
дения» Западном экспедиции. 
Тщательно заштрихованы 
черные озерки — нефть. Та 
самая, которую ищут и про
должают искать нефтераз- 
ведчики. Кажется, года че
рез три после того, как пер
вая опорная скважина пога
сила надежды, ударил нефтя
ной фонтан. На Восточно- 
Моисеевской площади. Ни
кто этому событию уже не 
удивился, и его, похоже, ни
как не отметили: на севере 
гудели куда более мощные 
фонтаны. Затем все шло, как 
и положено: геофизики пла
номерно указывали вероят
ные ловушки нефти, а не- 
фтеразведчики.почти так же 
планомерно «распечатыва
ли» их.

— Каков же коэффициент 
удачи в экспедиции за все 
эти годы? г- спрашивал у 
Миндигалеева.

— На тридцати площадях 
работали, одиннадцать ме
сторождений «застолблено». 
Получается ноль три. Пожа
луй, неплохо, . да? —\ улыб
нулся Алексей.

Да, пожалуй, . неплохо. 
Только уже заметно, как не
много осталось перспектив
ных структур в Новом Ва- 
сюганье.

— Это еще мало о чем 
говорит, — сказал геолог 
Миндигалеев. •—Здесь впол
не возможны и неструктур
ные залежи. Но подберемся

тую картину структур, их 
строения. Детализировать ее, 
четко оконтурить и вынести 
окончательный приговор, не 
подлежащий обжалованию,
— забота геологического от
дела, и в первую очередь 
его руководителя, стало 
быть, Миндигалеева.

Живет он в таежном по
селке который год, а не при
охотился ни к рыбалке, ни к 
выслеживанию дичи. Из лес
ных трофеев, добытых в тай
ге, — только берестяной ко
роб, кэн по-хантыйскй, сде
ланный самолично Миндига- 
леевым, с самолично выж
женной дарственной над
писью жене. В этот кэн бра
ли они осенью ягоду, варенье 
из которой было выставлено 
на стол, и мы пили крепкий 
чай в один из ненастных сво
бодных вечеров Алексея. Го- 
гда-то Фрида Николаевна и 
высказалась по поводу рабо
ты, которая отбирает у нее 
мужа. А еще говорили о Но
вом Ваеюгане, о том, что ма
ло встретишь таких краси
вых, добротных поселков, о 
том, что сын Юрий вымахал 
на голову выше отца и все 
рвется в большой город...

Потом мы с Алексеем бро
дили по спящим улицам по
селка. От березовых полен
ниц исходил тонкий свежий 
запах, близкими казались 
звезды в черном весеннем 
небе.

— Здесь, где мы идем,— 
прервал молчанце Алексей,
— была 'еще недавно тайга. 
Добрую часть поселка от
строила экспедиция. Между 
прочим, я делал нивелировку 
новых улиц Колхозной и 
Комсомольской.

Да, где^мы шли в ту ве
сеннюю полночь, недавно 
была тайга. Она не убежала 
далеко от поселка. Теснится 
возле крайних домов моло
дой веселый сосняк, за ним
— остроконечный пихтач, 
точно дозорная рать.

Мне вспомнились слова 
Юрия Германа: «В юности
мы все гении, а потом про
сто работники. И это пре
красно». Не мнил себя Алек
сей гением, тем не менее 
стал хорошим, очень нужным 
работником.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.
пос. Н овый В асю ган .

Торжественное 
собрание в Чикаго

ОКОНЧАНИЕ XVII СЪЕЗДА КПФ
ХЕЛЬСИНКИ,' 19 мая. 

Корр. ТАСС Ю. Дашков пе
редает: Здесь закончил свою 
работу XVII съезд Коммуни
стической партии Финлян
дии. На заключительном за
седании съезда избран новый 
состав Центрального Коми
тета КПФ.

Важнейшим итогом рабо
ты съезда можно считать 
единогласно принятую резо
люцию «Об основах укрепле
ния единства партии». В 
этом документе, развиваю
щем принципиальные уста
новки, одобренные чрезвы
чайным и XVI съездами 
КПФ, разработаны положе
ния, определяющие пути 
идейного, политического и 
организационного сплочения 
рядов финских коммунистов 
на марксистско-ленинской 
основе. В нем намечены кон
кретные меры, которые руко
водство партии и все партий
ные организации должны1 бу
дут осуществить для реше
ния этой задачи. Принятая 
резолюция носит отчетливо 
выраженный программный 
характер. На основе содер
жащихся в ней положений

должна будет развиваться 
вся деятельность финских 
коммунистов.

Съезд принял внешне
политическую резолюцию 
«За мир, безопасность на
родов и социальный про
гресс», резолюцию по во
просам внутренней полити
ки, заявление о правах и 
равноправии женщин и об
ращение к молодежи.

По предложению делега
тов из Лапландии съезд 
одобрил резолюцию о необ
ходимости расширения фин
ляндско-советского сотруд
ничества в интересах обеспе
чения занятости и улучше
ния положения населения 
Северной Финляндии.

Съезд закончился пенней 
«Интернационала».

Сегодня же на первом пле
нуме НК КПФ избраны: 
председателем КПФ — Аар- 
не Сааринен, вице-председа
телями КЦФ — Тайсто Си- 
нисало и Олави Хяннинен, 
генеральным секретарем 
КПФ — Арво Аалто.

Пленум избрал также по
литбюро и секретариат ЦК 
КПФ.

НЬЮ-ЙОРК, 19 мая. 
(ТАСС). В Чикаго состоя
лось торжественное собра
ние представителей прогрес
сивной общественности, по
священное. 30-й годовщине 
разгрома гитлеровского фа
шизма.

Открывая собрание, пред
седатель организации объе
диненного профсоюза рабо
чих автомобильной, аэрокос
мической промышленности и 
сельскохозяйственного ма
шиностроения на тракторном 
заводе «Йнтернэшнл хар- 
вестер» Норман Рот сказал: 
«Американские рабочие в го
ды войны считали для себя 
священным долгом всеми си
лами помочь советскому на
роду. Я счастлив, что сей
час," 30 лет спустя после вой
ны, наш завод участвует в 
выполнении заказов для Со
ветского Союза».

Председатель Чикагского 
отделения Национального со- 

/вета американо-советской 
дружбы Лестер Уикстрем за
явил, что Обращение ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совет
ского правительства к наро
дам, парламентам н прави
тельствам является новым: 
важным вкладом СССР в 
борьбу за прочный мир на 
земле.

П О С Л Е  П Е Р Е Г О В О Р О В  В  П А Р И Ж Е
Закончился визит во 

Францию заместителя
премьера Госсовета КНР 
Дэн Сяо-пина.

Комментируя итоги визи
та, иностранная печать отме
чает, что он вновь подтвер
дил известные цели пекин
ской дипломатии. Большин
ство комментаторов конста
тирует, что маоисты не жа
леют усилий, стремясь поме
шать "разрядке международ
ной напряженности.

«Пекин пытается найти 
новых союзников для срыва 
Совещания по безопасности 
и сотрудничеству в Европе», 
—■ пишет выходящая в 
Сингапуре газета «Санди 
нейшн».

Судя по сообщениям 
французской печати, в поли
тических кругах Парижа вы
звало удивление заявление

премьер-министра Ж. Ши
рака о «совпадении взгля
дов», которое  ̂ по его словам, 
выявилось в ходе китайско- 
французских переговоров по 
целому ряду вопросов, и в 
частности по вопросу об от
ношении к пресловутой «по
литике блоков».

С одной стороны, из это-, 
го заявления можно понять, 
что «политика блоков» бы
ла отвергнута, а с другой 
— следует, что Китай при
ветствует идею создания но
вого замкнутого блока стран 
Западной Европы и Ж. Ши
рак этим удовлетворен.

В этой связи французская 
«Котидьен де Пари» напоми
нает, что маоисты, советуя 
западноевропейцам укреп
лять оборонительные сред
ства и сохранять военные 
связи с Соединенными Шта

тами, призывают по сути де
ла к тому, чтобы Европа 
оказалась под американской 
опекой.

В один . день с премьер- 
министром Франции об ито
гах визита Дэн Сяочпина 
высказался и министр иност
ранных дел Ж. Сованьярг. 
Он подтвердил, что во вре
мя переговоров китайская 
сторона выразила «сомнения 
относительно политики раз
рядки, основанной на диалог 
те с СССР». Министр иност
ранных дел сформулиро
вал позицию Франции по 
этому вопросу следующим 
образом: «Мы храним вер
ность духу встречи в Рам- 
буйе, и разрядка остается 
одной из осей французской 
политики».

А. КРАСИКОВ, 
обозреватель ТАСС.

«Восточной Венецией» назы 
ваю т столи цу  Таиланда Бан
г к о к , ра спол ож енны й  по бере
гам ре ки  Менам в 30 килом ет
рах от ее впадения в С иам ский 
залив.

М ногие ж и те л и  Б а н гко ка  
больш ую  часть своей ж и зн и  
проводят на воде. По М енаму 
сн ую т  их лодки  и катера , пе
ревозя п а ссаж и ров  и гр у з ы ; на 
стоящ и х  у  причалов кр ы т ы х

ци но вкам и  суд е н ы ш ка х  ж и в у т  
многие ры б аки  и гр у з ч и ки  со 
своим и семьями.

НА СНИМКЕ: на реке  Менам 
в районе Б а н гко ка .

Фото С. П р еображ ен ского . ' 
(Ф отохрон и ка ТАСС).

ХОККЕЙ. Подходит к кон
цу чемпионат страны. Побе- 

, дитель первенства, как из
вестно, определился . —
ЦСКА. Второй матч в ранге 
чемпионов армейцы сыграли 
вничью — 5:5 с «Крыльями 
Советов». Судьба серебря
ных и бронзовых медалей бу
дет, решаться в последних 
играх с участием «Крыльев» 
и «Спартака». Спартаковцы 
уступили — 2:6 воскресен
скому «Химику», который 
занял четвертое место. На 
пятом — рижское «Дина
мо». Рижане выиграли у са
ратовского «Кристалла» — 
7:5. Московские динамовцы 
выиграли в Горьком у «Тор
педо» — 3:2, ленинградский 
СКА проиграл «Трактору» —
23.

БАСКЕТБОЛ. Баскетбо
листы юниорской команды 
Киева переехали из США в 
Аргентину и выиграли два 
товарищеских матча: у

сверстников из провинции
Энтре Рисе — 63:53 и у 
команды города Корриенте— 
96:76.

Начавшая турне по СССР 
женская сборная США про
вела два матча в Москве и 
оба проиграла сборной СССР 
— 31:105 и 25:82.

НАСТОЛЬНЫЙ тен 
н и с . Кубки СССР по на
стольному теннису для клуб
ных команд .вьгиграли в Мо
скве спортсменки одесского 
«Авангарда» и московский 
«Буревестник».

РЕГБИ. Международная 
федерация регби (ФИРА) на 
конгрессе, проходившем в 
Копенгагене, приняла реше
ние о приеме Советской феде
рации по этому виду спорта 
в свои ряды. В будущем году 
советские регбисты стартуют 
в чемпионате Европы — ро
зыгрыше Кубка ФИРА во 
второй зоне (группа «В»),

ФУТБОЛ. Результаты

футбольных матчей чемпио
ната страны: «Динамо» (Мо
сква) —- «Арарат» — 1:0, 
«Шахтер» (Донецк) — «Ло
комотив» (МоЬква) — 2:0,
«Днепр'» — «Черноморец»
— 4:1, «Заря» — «Зенит»
— 3:0.

ВОЛЕЙБОЛ. Вслед за
женской сборной СССР по 
волейболу начали турне по 
Японии наши волейболисты 
и в первом же матче выиг
рали в городе Нагоя у на
циональной команды Японии
— 3:0 (15:3, 15:10, 15:9). 

ГРЕБЛЯ. Чемпионка мира
из ГДР Анке Оде второй 
год подряд выиграла в Моск
ве главный приз междуна
родных соревнований греб
цов на байдарках и каноэ па
мяти олимпийской чемпион
ки Юлии Рябчннской. Время 
победительницы на дистан
ции 500 метров на байдарке- 
одиночке — 1.58,3.

(ТАСС).

СЕРЬЕЗНАЯ ЗАЯВКА СБОРНОЙ
КИЕВ, 19 мая. (Корр. 

ТАСС). Футболисты сборной 
СССР своей отличной игрой 
в воскресном матче чемпио
ната Европы с командой 
Ирландии показали, что 
после победы на республи
канском стадионе Киева над 
гостями — 2:1 (2:0) они
всерьез (и, добавим, с реаль
ными шансами) претендуют 
на первое место в шестой 
отборочной группе, где так
же «грают сборные Швейца
рии и Турции. Нашим фут
болистам осталось провести 
три матча: два с футболиста
ми Швейцарии и один со 
сборной Турции.

В этом матче хозяева по
ля сразу навязали ирланд
цам свою манеру игры. По
лузащитники сборной СССР 
Буряк, Колотов и особенно

Веремеев длинными диаго
нальными передачами с од
ного фланга на другой выво
дили вперед Онищенко, Бло
хина и даже левого защит
ника Матвиенко. В атаку 
шла вся команда, за исклю
чением Конькова, .который 
на сей раз играл на месте 
центрального защитника.

Оборону гостей врасплох 
застали рейды защитника 
Фоменко, обладающего силь
ным ударом. А его место в 
обороне в это время зани
мал капитан сборной страны 
Колотов. Такая взаимозаме
няемость была характерна 
для хозяев поля. Футболисты 
сборной Ирландии, особенно 
в первом тайме, были явно 
растеряны. Еще никогда 
так не подавляли их своей 
игрой соперники. И если го

сти часто ошибались в обо
роне, то их заставляли это 
делать игравшие в высоком 
темпе футболисты сборной 
страны. И даже на фоне 
столь хорошей игры, выде
лялся В.еремеев. Он в этот 
день был свободным полуза
щитником и умело дирижи
ровал действиями своей 
команды. Оба мяча, которые 
были забиты Блохиным (на 
13-й минуте) и Колотовым 
(на 29-й), влетели в ворота 
после его великолепных пере
дач.

Во втором тайме характер 
игры несколько изменился. 
Футболисты сборной СССР, 
играли в основном на контр
атаках и имели еще нема
ло моментов для взятия во
рот, но подводила поспеш
ность. Ирландцам же уда
лось сквитать один мяч. Сде
лал это на 7.9-й минуте 
Хэнд, воспользовавшись; 
промахом вратаря Рудако
ва.
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Очередное заседание клу
ба друзей книги состоялось 
в книжном магазине
«Томск».

На этот раз в гости к 
книголюбам пришел участ
ник Великой Отечественной 
войны, Герой Советского Со
юза Андрей Яковлевич
Власов.

С большим интересом
участники встречи слушали 
рассказ фронтовика о му
жестве советских солдат, о 
победной весне сорок пято
го.

Встреча с ветераном вой
ны, подвиг которого описан в 
мемуарах генерала армии 
Гетмана «Танки идут на 
Берлин», надолго запомнит
ся томским книголюбам.

Фото В. Казанцева.
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Новые книги
о воине

«Сороковые, роковые, во
енные и фронтовые годы»... 
Их горячее дыхание донесли 
до нас тысячи произведений 
о Великой Отечественной 
войне. В летопись боевой 
славы и сегодня вносятся но
вые, до сих пор не известные 
имена, факты, события. Не
давно издательство «Мысль» 
выпустило новые книги, по
священные знаменательной 
дате — 30-летию Победы.

1.418 дней и ночей про
должалась невиданная по 
масштабам и ожесточению 
освободительная борьба на
родов против фашистского 
нашествия. Советские исто
рики Деборин и Тельпухов-

ский глубоко изучили ее те
чение, опыт, закономерности. 
Результатом этой работы 
явилась вышедшая в 1970 
году книга «Итоги и уроки 
Великой Отечественной вой
ны». На пути к читателю — 
вторбе издание монографии, 
которая дополнена новыми 
фактами об укреплении 
оборонной мощи Советского 
государства, а также данны
ми, разоблачающими идео
логические диверсии нынеш
них фальсификаторов исто
рии.

В период войны четыре 
миллиона человек доброволь
но, по велению сердца, вли
лись в войска Красной Ар

мии, части народного опол
чения, в партизанские отря
ды. В книге Кирсанова «По 
зову Родины» показан бое
вой путь Уральского добро
вольческого танкового корпу
са, Ярославской и Иванов
ской стрелковых дивизий, 
воинов-добровольцев Сибири, 
Прибалтики, Средней Азии, 
ополченцев Москвы и Ленин
града.

Во многих произведениях 
советской литературы запе
чатлен трудовой и ратный 
подвиг дочерей Родины.

Историк Мурманцева со
здала фундаментальный 
обобщающий труд—«Совет
ские жейщины в Великой 
Отечественной войне». Ав
тор рассказывает о славных 
делах патриоток в заводских 
цехах и на колхозных полях, 
за штурвалами самолетов и в 
госпиталях, в открытых сра
жениях и в рядах подполь
щиков.

Большой вклад в победу 
над фашизмом внесли люди

науки и искусства, инженеры 
и врачи, работники государ
ственного и партийного ап
парата. Этой теме посвящена 
книга Савельева и Саввина 
«Советская интеллигенция в 
Великой Отечественной вой
не».

В монографии историка 
Артемьева, основанной на 
материале жизни союзных 
республик в военные годы, 
убедительно показан брат-* 
ский боевой союз народов на
шей страны.

В двухтомном сборнике 
«Советский тыл в Великой 
Отечественной войне» собра
ны статьи видных деятелей 
нашей партии и государства, 
историков, командиров про
изводства.

Волнующие документы 
всенародной помощи фронту 
дополняют материалы об ор
ганизаторской и массово-по
литической работе партии и 
комсомола, Советов и проф
союзов.

Л. АНТОНОВ.

Х Р А Н Я Т С Я  В  М У З Е Е . . .
«Русские писатели в Томске». Так назывался сборник ■ 

очерков, посвященный 350-летию города Томска, издан
ной в 1954’году. С тех пор прошло не так уж много вре
мени. а эта книга стала библиографической редкостью.

Один экземпляр издания «Русские писатели в Томске» 
хранился в библиотеке замечательного советского писа
теля Александра Александровича Фадеева. На этой книге 
автограф: «Любимому писателю Александру Александро
вичу Фадееву от томских литераторов в дни 350-летия 
старейшего города Сибири.— Томска с наилучшими поже
ланиями». Сейчас этот экземпляр находится в отделе 
редких изданий книжных фондов Государственного лите
ратурного музея в Москве. В этом отделе хранятся и 
другие книги с автографами писателей, чья жизнь и твор
чество связаны с Томском и Томской областью, — 
В. Шишкова, В. Бахметьева, Г. Маркова, И. Авраменко, 
Г. Николаевой и других.

В библиотеке А. А. Фадеева был и сборник И. Авра
менко «Дальние берега».

Интересный автограф оставил Г. Марков на книге 
«Соль земли»: «Государственному литературному музею. 
Спросите меня: «В какой книге вы наиболее полно выра
зили свои чувства и мысли о родном народе, о родной си
бирской земле?». ■ Не колеблясь, отвечу: «В «Соли земли».

Ю. ИВАНОВ, 
старший научный сотрудник 

Гослитмузея.

О  покорителях  
А рктики

Недавно вышла в свет книга «Освоение Арктики». 
Предисловие к ней написал дважды Герой Советского 
Союза, доктор географических наук И. Д. Папанин.

Здесь собраны рассказы о наиболее видных ученых, 
внесших большой вклад в покорение Севера. Один из 
рассказов посвящен выпускнику ТПП, заслуженному 
деятелю науки, профессору, доктору геолого-минерало
гических наук Н. Н. Урванцеву.

Р. ТОМИЛОВА.

СИГНАЛЬНЫЙ ЭКЗЕМПЛЯР

«В пору грибных туманов»
Красноярское издатель

ство только что выпустило 
кни гу  том ского  писателя 
Н. Волокитина «В пору 
грибных туманов». В нее 
вошли уж е известная чита

телям по публикации в аль
манахе «Енисей» повесть 
«Кедр» и шесть новых рас
сказов о людях том ского 
севера. Тираж книги —  
30.000 экземпляров.

С. УЛЬЯНИН,

Энтузиасты
книжно й
т о р г о в л и

Для такого города, как 
Томск,—города потомст
венных книголюбов, уче
ных, инженеров, рабочих 
— открытие магазина 
«Академкнига» не прошло 
незамеченным. Дело было 
не только в том, что по
явилось еще одно специа
лизированное книготоргу
ющее учреждение. Причи
на заключается не только 
в максимальных удобст
вах для покупателей (си
стема гарантированных 
предварительных заказов, 
свободный доступ к пол
кам, уютный интерьер), 
а в особой атмосфере доб
рожелательности и внима
ния к посетителю. У боль
шинства входящих в 
«Академкнигу» быстро 
сложилось ощущение 
«своего» магазина. Воз
можность вдумчиво выб
рать книги, всласть поко
павшись в них, создает 
библиотечную обстановку. 
А для настоящего книж
ника такой комфорт очень 
много значит.

С первого дня работа
ют в магазине про
давцы В. Драгунова, 
Л. Субботина, Г. Якимен
ко и директор С. Н. Мат
росова. Не злоупотребляя 
похвалами, можно ска
зать, что без их любви к 
книге и умения с нею ра
ботать магазин не поднял
ся бы выше уровня зау
рядной торговой точки. 
За четыре года они нала

дили и развернули прода
жу изданий нескольких 
сотен наименований, со
здали устойчивый контин
гент покупателей, приня
ли участие в обслужива
нии многих научных кон
ференций н симпозиумов.

Учитывая, что основ
ные клиенты магазина— 
научные работники и сту
денты, то есть люди с 
хроническим дефицитом 
времени, «Академкнига» 
организовала продажу ли
тературы через общест
венных распространителей 
в СФТИ (Н. Черкашин), 
НИИ ЯФ (И. Флегонтов), 
ИОА и ИХН Сибирского 
отделения АН СССР. Рас
ширена сеть киосков, ба
зирующихся в университе
те, ТГПИ и научной биб
лиотеке ТГУ. Хорошо ра
ботает народный книжный 
магазин в НИИ ПММ при 
ТГУ. Скоро откроется еще 
один — в академгородке. 
Совет содействия, включа
ющий научных работни
ков, преподавателей ву
зов, инженеров, помогает 
продавцам в разработке 
тематических планов, про
ведении подписок, публи
кует объявления о новин
ках, расширяя сферу 
действия магазина.

Б. ПОИЗНЕР, 
доцент ТГУ.

Справочный 
стол t Книголюба»

Последнее время в редакцию проходит много писем 
от читателей, в которых высказываются претензии я 
пожелания лучшей организации подписки на. лимити
рованные издания.

«Книголюб» попросил директора облкниготорга Я. Л. 
Болонского прокомментировать эти письма.

Очевидно, я не открою 
новое, если скажу, что рост 
материального благосостоя
ния, культурного уровня со
ветских людей сказывается 
и на их духовных запросах. 
Стремительно повышается 
интерес к книге, к подпис
ным изданиям. С каждым 
годом увеличиваются тира
жи издаваемой литературы, 
но, к сожалению, полностью 
удовлетворить спрос пока не 
удается.

Облкниготорг имеет в ра
боте 132 действующих изда
ния, из которых 65 — лими
тированные. Уже размещены 
лимиты и дополнительные 
заявки книготорга на второй 
выпуск полного Собрания 
сочинений В. И. Ленина, 
«Историю КПСС», Большую 
Советскую и Медицинскую 
энциклопедии. Подходит к 
завершению размещение 
уникального подписного из
дания «Библиотеки всемир
ной литературы» в 200 то
мах.

Ежегодно, наша область 
получает более 10 названий 
новых лимитированные из
даний русских, советских 
и зарубежных авторов. В 
1974 и 1975 годах книголю
бы получат двадцать пять 
новых названий. Среди них 
— собрания сочинений 
А. Бека, Г. Гулиа, С. Кир
санова, А. Пушкина, 
М. Светлова, В. Теккерея, 
А. Ваковского, К. Чапека н 
других авторов.

Однако в связи с ограни
ченностью тиражей Росглав- 
книга Госиздата РСФСР 
устанавливает лимит ■ на 
каждое издание в отдельно

сти. Делается это для того, 
чтобы распределить подпис
ку на местах. Для нашей об
ласти лимит колеблется в 
пределах 1.000—1.600 эк
земпляров при тиражах в 
500 тысяч экземпляров и в 
пределах 400—200 и менее 
экземпляров при тиражах в 
100 тысяч экземпляров.

Облкниготорг распределя
ет лимит между магазинами, 
которые организуют подпис
ку в Томске, Колпашеве, в 
Отрежевом, Белом Яре и 
книготорговой сети «Томск- 
лесурса».. Часть лимита вы
деляется на комплектование 
библиотечного фонда (ведь 
наш бибколлектор комплек
тует более 900 библиотек 
области). Кроме того,, обл
книготорг . учитывает специ
фику Томска, который яв
ляется центром подготовки 
научных и преподаватель
ских кадров, е  в  частности 
специалистов по русской, со
ветской и зарубежной лите
ратуре. ;

При распределении под
писки книготорг всегда при
держивался правил, преду
смотренных «Инструкцией 
по работе с подписными из
даниями», утвержденной 
Всесоюзным объединением 
книжной торговли 10 авгу
ста 1962 года. В последние 
годы очереди на лимитиро
ванные издания стали созда
ваться стихийно. Почти еже-, 
дневно у магазина подпис
ных изданий собирается ог
ромное количество народа 
для проверки «списков».
Причем так называемая
«инициативная группа» ус

тановила такой порядок, 
при котором не явившийся 
на «перекличку»,независимо 
от причины, лишается права 
на подписку. Естественно, 
что выдержать такой отбор 
удается далеко не каждому. 
В конечном сч^ге право на 
подписку, как показывает 
практика, получают одни я 
те же лица. Вся эта система 
не может быть признана го
сударственными организа
циями.

Видимо, сложившееся по
ложение требует выработки 
новых форм. Возможно, сле
дует перенять опыт других 
городов, где сообщение о дне 
подписки и количестве эк
земпляров поступает лишь 
вечером, накануне открытия 
подписки. Некоторые книго
торги практикуют подписку 
вообще без объявления. Ра
зумеется, такая практика да
леко не совершенна, (Однако 
в условиях крайне ограни
ченных лимитов она значи
тельно расширяет круг под
писчиков и в какой-то степе
ни упорядочивает очередь..
, Многие подписчики жалу- 

• ются на то, что им отказано 
в выдаче очередных томов 
действующих подписных из
даний.

По условиям заказа опре
делено, что подписчик, не 
выкупивший очередной том 
в течение двух месяцев, те
ряет право на его получение 
(кстати, в магазинах на вид
ном месте анонсированы сро
ки хранения каждого тома).

При неполучении подпис
чиком томов в установлен
ный срок заказ аннулирует
ся без возврата задаточной 
суммы. Чтобы познакомить
ся 1с условиями заказа, под
писчику достаточно прочи
тать их на обороте квитан
ции.

Я. БАЛАНСКИИ,

В последнее время слово 
«книголюб» стало довольно 
распространенным. Правда, 
всякий толкует его по-свое
му. Скажем, мой сосед вот 
уже который год покупает 
книги и, хотя он делает это 
бессистемно, совершенно не 
интересуясь их содержани
ем, почему-то считается за
взятым книголюбом,

Трудно мириться, когда 
этим словом называют бары
гу, который собирает книги 
и продает их потом втри
дорога. Один мой знакомый 
поражает энциклопедической 
широтой в своих приобрете
ниях. Чего только у него не 
увидишь: все те же серии. 
«ЖЗЛ», «Эврика», «Жизнь 
в искусстве», «Мастера сов
ременной прозы», многочис
ленные собрания сочинений, 
книги по географии, зооло
гии, международной- полити
ке и т. д. Однако за все вре
мя он ни одйу из них не до
читал до конца. Целые дня 
отдает он беготне по книж
ным магазинам.

Вот от таких книголюбов 
прямо-таки житья не стало. 
Они ищут Олешу, Возне
сенского, Тынянова, Солоу
хина, Чивера. На их полках 
оседают альбомы Брейгеля и 
Серебряковой, Дюрера и 
Пластова.

Есть у меня еще один зна
комый «собиратель» такого 
рода. Сейчас он оканчивает 
филологический факультет, 
готовится стать учителем. 
Страсть к книжному накопи
тельству у него, переросла в 
настоящую клептоманию. Он 
тащит книги у знакомых и 
незнакомых людей при ма-

УЧИТЕСЬ
ЛЮБИТЬ
КНИГУ

лейшей возможности. Сейчас 
вот загорелся идеей: покупа
ет в букинистическом мага
зине все, что попадет под ру
ку, а летом этот коммерсант 
собирается проехать по райо
нам и совершить обмен — 
количество на качество. Он 
будет выуживать из библио
тек Бунина и Фолкнера, Бе
ля и Пришвина (если они 
еще там остались).

Все это печальные из
держки хорошего явления— 
огромного интереса людей к 
художественной литературе. 
У большинства собирателей 
тяга к книге истинна. Для 
них книга не предмет пре
стижа, а источник знания, 
постижения мира.

Люблю бывать на Чере- 
мошниках у Алексея Кама
лова, рабочего Томского 
ДОКа. Он — страстный со
биратель книг. Алексей ин
тересуется историей. На пол
ках у него стоят воспомина
ния современников о Ленине, 
Дзержинском, Красине, ме
муары Жукова. Есть здесь 
книги Н. Яковлевой, Н. Эй
дельмана, В. Овчиннико
ва, М. Стуруа, С. Кондра
шова.

Камалов следит за новин
ками, часто наведывается а 
в «Искру», и в «Академкни
гу», и в магазин на переул
ке Батенькова. Любит он а 
Художественней} литературу, 
лучше всего знает западно
европейскую прозу. Он пре
красно ориентируется в 
сложном литературном по
токе. Может цитировать це
лые отрывки из только что 
прочитанного романа. Знает 
массу стихов.

Подборки Пастернака нз 
разных журналов аккуратно 
собраны в папку. Кстати, я 
не видел ни у кого тадого 
обилия папок с надписями 
на обложках—«Пастернак», 
«Твардовский», «Рэй Бред
бери». В любимых поэтах у 
него—Рильке, Блок, Возне
сенский. Биографию Рильке 
Алексей перевел с немецко
го. Это далось не легко, но, 
затратив много времени, он 
узнал новое и интересное. •

Алексей — великолепный 
собеседник. Отличная па* 
мять, свободные ассоциации, 
умение слушать другого я 
вести спор — все это ,в нем 
очень привлекает.

И еще есть у него черта, 
весьма редкая среди книго
любов. Алексей может пода
рить книгу, он даже любит 
их дарить. Щедрость душев
ная не убита ,в нем бессмыс
ленным накопительством.

И я учусь у него читать, 
собирать и любить книги.

В. КРЮКОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
20 м а я  — с п е к т а к л ь  «Самая 

счастливая».
Н ач ало  — в  19 час . 30 мин.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Р огаты й бастион» т— 17,
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА

д еви я . 21.15. «Томску — в ы со 
кую  к у л ь т у р у  тр у д а  и  бы та». 

МОСКВА

«Озорные братья» 
«Что такое  любовь?» —

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

20 м а я  — ленинград ским  
Е окально-инструм ентальны й  ан 
самбль «КА Л И Н КА ».

Н ач ало  — в 20 час .

— 11.
18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Р огаты й бастион» — 17-10, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

, 21.30. «П олевая п о ч та  «Под
вига». В едет п ер ед а ч у  п и са
тел ь  В. В. К арпов . 22.00. Н ово
сти . 22.15. Цв. « З агад к и  и от
гадки». 22.30. «На воп р о сы  т е 
л езр и те л е й  о тв еч ает  чл ен -ко р 
р есп о н д ен т  АН СССР В. Г. А ф а
н асьев» . 23 .00—23.25. Цв, «Поет 
Л. М асленникова» .

15,

1п и в о

в СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Спасенное имя» — 9-20.

«Есения» (две серии) — 11,
13-30, 18-10, 18-40, 21.

«П отом у что лю блю»
17, 19, 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Ж ертва и н тр и ги »  — 13. 15,
17, 19.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Последний патрон» — 9,

10-40, 12-20, 14, 16,- 17-40,
19-20, 21. «Еще не вечер» — 9. 
12-30. 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15. «Кр асны й  га л стук»  — 
10-45.

РАДИО
ВТОРНИК, 20 мая

имени М. ГОРЬКОГО
«Последний патрон» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40.
20- 20, 22. «Хлеб и ш околад» —
9 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. З ал  к и н о х р о н и ки . «Ш ел
солдат» — 8-40, 10-20, 14-30,
«Тихий Д он» (1-я серия) — 12, 
16-10, 18-40, 21-10.

m т е

«ОКТЯБРЬ»
«Последний патрон» — 8-40, 

i0 -2 0 , 12, 13-10, 15-20, 17, 18-40, 
20-20 22. «Хлеб и ш околад» — 
S-40 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19-40, 21-30. «И тогда я сказал 
— нет!» — 10-30.

«СИБИРЯК
«Добро пож аловать, или 

П осторонним  вход воспрещ ен»
__ 9-20. «Х орош енькое дельце»
— 11 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20, 21.

ВТОРНИК, 20 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. А. Кор- 

н ейчук . «П ам ять сердца» . 
Ф и льм -сп ектакл ь . В п ер ер ы в е  
— д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм .

С 15.55 до 18.00 — переры в. 
ТОМСК

18.00. «Н а п о л ях  области» . 
18.05. «Поле боя, п оле ж изни» . 
Д о к у м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм . 
18.35. С тудия «Ю ность». «Твое 
свободное врем я» . 19.20. «Н аш и 
гости». И гр ает  л а у р е а т  м еж ду- 
н а р о д н ы е  к о н к у р со в  В. Камы- 
ш о з (ф ортепьяно). 19.50. «И спо
ведь поневоле» . Д о к у м ен тал ь
ны й  тел еф и л ьм . 20.15. Н овости. 
20.25. «В рем ена года». Ф ильм- 
б ал ет  Л ен и н гр ад ско го  телеви-

7.34. О бзор п ослед н и х  и зв е 
стий . 7.40. «Родном у го р о д у — 
вы сокую  ку л ьту р у » . 7.45. Му
зы к а л ь н ы й  а н тр ак т . 7.50. Р е 
к л а м а  и  о б ъ яв л ен и я . 9.00. По 
стр ан и ц ам  га зе т  «К расное з н а 
м я» и «М олодой л ен и н ец » . 9.10. 
«О храна со ц и ал и сти ч еск о й
собствен н ости  — заб о та  об
щ ая» . Б есед а  н а ч а л ь н и к а  
ОБХСС УВД п ри  Т омском  обл
исп олком е К. И. К о вальч у ка . 
9.25. П. Ч ай ковски й . «С лавян 
с к а я  р ап соди я» . И сп олн яет  
си м ф о н и ч еск и й  о р к е с т р  под  
у п р ав л ен и ем  С. С ам осуда. 9.45. 
З а  тех н и ч еск и й  п рогр есс . 
«С набж ение и  к о м п л е к тац и я  
строек» . У м и к р о ф о н а  н а ч а л ь 
ни к  УПТК т р ест а  «Томскж ил- 
строй»  М. Е. Ш ахм ан дер . 19.00. 
П оследние и звести я . 19.11. «На 
п о л ях  области» . 19.15. Р ад и о 
ж у р н ал  «С троитель». Н австречу  
вы борам . «П роверяем  в ы п о л н е
ние о б я зател ьств »  — р ей д  по 
стр о и тельн ы м  п л о щ ад кам
«Томе«ж ил строя» . «Н аш а р аб о
ч а я  гв ар д и я»  —- бри гад и р  
Э. К лятт. М узы кальн ы й  п ри вет  
ветер ан ам .

21 мая
Концертный зал филармонии (пр. Ленина, 75) 

ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ
В программе:

Телеман — Три фантазии.
Шуман, — Большая соната № 1.
Шуберт — Соната ля минор.
Прокофьев — Пять сарказмов. Соната № 2. 
Исполнитель —- лауреат международных конкуреоз 

Валерий КАМЫШОВ.
22 мая

КОНЦЕРТ
заслуженного артиста РСФСР, лауреата Всесоюзного 

конкурса вокалистоз им. Мусоргского (1-я премия), дип
ломанта Всесоюзного конкурса им. Глинки 

Бориса МАЗУНА 
(бас)

В программе: произведения Глинки, Мусоргского, Та- 
ривердиева, Кабалевского и Свиридова.

Партия фортепьяно — Леонид Давыдов.
Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 ча

сов.

Принимаются в гарантий
ный капитальный ремонт 
тпакторы марки' ДТ-75М, 
ДТ-75, «Казахстан» от кол
хозов и совхозов обла
сти. Срок ремонта 
20 календарных дней. Име
ются обменные тракторы.

Обращаться: 636060, Том
ская область, Асиновский 
район, с. Новнковка.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова прово
дит для всех желающих вы
пускников 10-х классов лек
ции по математике, физике, 
химии с разбором ошибок, 
допускаемых абитуриентами 
на вступительных экзаме
нах.

’ Кинотеатру «Сибиряк» на 
постоянную работу требует
ся кассир.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Алтайская, 118, телефоны 
№№ 4-56-13, 4-56-17,. к ди
ректору.

Троллейбусное депо Объявляет прием на курсы води
телей троллейбуса. На курсы принимаются мужчины, от
служившие-в Советской Армии.

Срок обучения на курсах — шесть месяцев.
Принятым на курсы выплачивается стипендия в разме

ре 60 рублей в месяц, обеспечивается проезд на трамваях 
и троллейбусах. Одиноким предоставляется благоустроен
ное общежитие. Желающие могут одновременно учиться 
и работать в депо.

Занятия начнутся с 10 июня 1975 года.
Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кад

ров, телефон № 4-09-62,: проезд троллейбусом № 2 до 
остановки «Троллейбусное депо».

Занятия проводятся по 
воскресным дням, с 9 до 15 
часов.

25 мая занятия проводят
ся в 9.00, в 201-й аудито
рии 8-го учебного корпуса 
(ул. Усова, 7).

Томская обламная мор
ская школа ДОСААФ произ
водит запись на курсы судо- 
водителей-любителей.

Начало занятий—26 мая, 
в 18 час.

Широкоформатному кино
театру «Родина» срочно тре
буются: киномеханики I и 
И категорий на должность 
старшего киномеханика, тех
нички и художник.

Дирекции киносети г. Том
ска срочно требуется стар
ший бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 73, коми. 29, теле
фон .№ 2-66-20.

-------------------4-----------------------------------

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бердская, 21, телефон 
№ 2-24-05, проезд троллей
бусом № 2, автобусами 
№ЛГ° 2 и 4 до остановки 
«Ул. Бердская».,

с 15

ПРИГЛАШАЕМ В ПУТЕШЕСТВИЕ!
На Черноморское побережье Кавказа:
БАТУМИ — с 2 и 23 июня, с 4 и 25 августа, 

сентября. . .
ГАГРА — е 4 и 24 июня, с 14 июля, с 3 и 23 августа, 

с 12 сентября.
ТУАПСЕ — с 10 июня, с 3 н 24 августа, с 14 сентяб

ря.
ГЕЛЕНДЖИК — с 30 мая, с 7, 18, 27 августа, с 7, 

16 и 17 сентября.
НОВОРОССИЙСК — с 19 июня, с 18 августа, с 7 и 27 

сентября.
АДЛЕР — с 7 июня, с 6 и 26 августа, с 15 сентября.
В города-курорты Северного Кавказа:
ЖЕЛЕЗНОВОДСК — с 28 мая, с 15 июня, с 3 и 21 

июля, с 13 сентября.
ЕССЕНТУКИ—с 31 мая, с 4 и 20 июня, с 30 июля, с 

8 и 28 сентября.
КИСЛОВОДСК — с 4 и 24 июня, с 3 и 23 августа, с 

12 сентября.
На побережье Азовского моря:
ЖДАНОВ — с 22 мая, с 12 июня, с 3 и 24 июля, с 

14 августа.
В города-герои:
МОСКВА — с 11 июля, с 5 августа.
КИЕВ — со 2 и 12 июля, в августе: со 2, 12, 22.
ЛЕНИНГРАД — с 12 июня, с 3 июля, с 21 сентября.
Комбинированные маршруты:
МОСКВА (4 дн.) — ТАЛЛИН (7 дн.) — с 6 июня, с 

18 июля, с 29 августа.
. МОСКВА (4 дн.) — ПЕТРОЗАВОДСК (7 дн.) — с 
30 нюня, с 11 июля, с 8 августа.

ВЛАДИМИР (3 дн.) — АДЛЕР (20 дн.) — с 15 мая 
с 3 июня, с 3 и 23 августа.

ВЛАДИМИР (3 дн.) — ОДЕССА (20 дн.) — с 13 мая, 
с 22,июня, с 1 и 21 августа, 10 сентября.

ВЛАДИМИР (3 дн.) — ГУДАУТА (20 дн.) — с 22 
мая, с 14 августа, с 25 сентября.

За справками обращаться в фабрично-заводской местг 
ный комитет по месту работы или в Томский областной 
совет по туризму и экскурсиям: г. Томок-50, пл. им. В. И. 
Ленина, 6, телефон Л1» 2-45-33.
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